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Fernando Pérez Ávila

Una reforma legal que el comer-
cio sevillano impulsó hace ya ca-
si dos años permitirá por fin lu-
char contra la reincidencia de los
delincuentes, que será castigada
con mucha más dureza que hasta
ahora. Los comerciantes esperan
así reducir considerablemente el
número de robos que sufren a
diario, especialmente los hurtos.
Este tipo de delitos se habían con-
vertido en los últimos años en
uno de los principales problemas
de seguridad para el comercio,
pues los ladrones eran detenidos
continuamente pero salían en li-
bertad y volvían a reincidir una y
otra vez sin que entrasen nunca
en prisión por ello.

La modificación del Código Pe-
nal en relación con la multirrein-
cidencia en el hurto entra en vi-
gor hoy, después de su publica-
ción en el Boletín Oficial del Es-
tado (BOE) el pasado 29 de julio.

A partir de ahora, la ley castigará
con más dureza a aquellos delin-
cuentes que hayan sido condena-
dos en tres ocasiones anteriores,
aunque se trate de delitos de ca-
rácter leve. De esta forma, mien-
tras que una condena por hurto
supone una pena de uno a tres
meses, para un reincidente esta
pena será de seis a 18 meses de
cárcel. Para ello, el montante
acumulado de lo robado ha de
superar el valor de los 400 euros.

Con esta reforma del Código
Penal, los comerciantes esperan
una reducción considerable del
número de hurtos que sufren. En
el momento en que haya tres con-
denas acumuladas, algo muy ha-
bitual entre las personas que se
dedican a estos robos, los empre-
sarios esperan que los delincuen-
tes ingresen en prisión y se frene
la actividad delictiva.

Este cambio es consecuencia de
un largo proceso que inició en Se-
villa la Confederación Andaluza
de Empresarios de Alimentación

y Perfumería (CAEA) en el año
2020. Ambos sectores son de los
más afectados por los hurtos. Es-
ta entidad, encuadrada dentro de
la Confederación de Empresarios
de Andalucía (CEA), llevó el caso
a la Dirección General de Comer-
cio de la Junta, que creó una me-
sa por el comercio seguro. Des-
pués, a través de la Comisión de
Competitividad, Comercio y Con-
sumo (conocida como C4) de la
CEOE, el asunto fue tratado con
el Ministerio de Industria, Co-
mercio y Turismo hasta conseguir
esta reforma del Código Penal.

Los comerciantes detectaron un
fuerte incremento de los hurtos a
partir del año 2017. Hasta enton-
ces, una reforma legal que tuvo lu-
gar en el año 2015 mantuvo a ra-
ya estos delitos. Esta modificación
del Código Penal preveía que la
comisión de cuatro faltas en me-
nos de un año se transformaba en
delito e introdujo un tipo agrava-
do aplicable a la multirreinciden-
cia. “Aunque el problema del hur-

to no se vio plenamente resuelto,
los resultados fueron muy positi-
vos al recuperarse la confianza en
las herramientas jurídicas que el
sistema aportaba”, explicó en su
día el secretario general técnico
de CAEA, Álvaro González Zafra.

Sin embargo, “hubo dos senten-
cias del Tribunal Supremo en
2017 en las que se considera que
el hurto es derecho penal de autor
y, por tanto, se debe castigar igual
el primer hurto que los siguientes
hasta un número indeterminado”.
Esto tuvo como consecuencia que
las sentencias para hurtos reinci-
dentes se limitasen al pago de
multas, que raramente se hacían
efectivas, y que el ritmo de denun-
cias se mantuviera en torno a las
700.000 al año en toda España
(más de 26.000 hurtos se denun-
ciaron en Sevilla en 2019) sin que
tengan consecuencias para los de-
lincuentes, dado que sólo 70.000
juicios llegaron a celebrarse (es
decir, sólo el 10%) y sólo en 7.000
casos llegara a pagarse la multa
económica (sólo el 1%).

Con la reforma que entra en vi-
gor hoy, los comerciantes esperan
que se produzca un efecto disuaso-
rio y se reduzca considerablemen-
te el número de hurtos. González
Zafra se mostró muy satisfecho
con la modificación legal y agra-
deció su implicación a todos los
entes y organizaciones que la han
hecho posible. Igual de positivo es
el gerente de Aromas, Rafael Gon-
zález, la cadena de perfumerías
sevillanas que ha sufrido los robos
con gran intensidad en los últimos
años, y que también es miembro
de CAEA y ha respaldado la inicia-
tiva para la reforma legal.

Más castigo para los reincidentes

SEGURIDAD CIUDADANA

●Una reforma del Código Penal impulsada por el comercio de Sevilla

permitirá sancionar a partir de hoy conmás dureza a los autores de hurtos

Álvaro González Zafra.
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SORAYA FERNÁNDEZ ALGECIRAS 

L
a cifra de negocios de la 
industria aumentó el pa-
sado mes de junio en to-
das las comunidades au-
tónomas en tasa intera-
nual. En Andalucía lo hizo 

un 38,9%, por detrás de Murcia, Comu-
nidad Valenciana, País Vasco, Baleares 
y Asturias. La industria representa sólo 
el 11%% del PIB andaluz, aunque cuen-
ta con fortalezas —como su transfor-
mación, la profesionalización y una fuer-
te apuesta por la innovación e interna-
cionalización— para alcanzar ese 18% 
del PIB al que aspira el presidente de la 
Junta, Juan Manuel Moreno Bonilla. Su 
talón de Aquiles es el elevado precio de 
la energía al que tiene que hacer frente 
ahora, así como la necesidad de una ma-
yor agilidad administrativa para trami-
tar los proyectos.  

El nuevo curso político arranca en 
Andalucía con el estreno de una conse-
jería específica para la industria, la de 
Política Industrial y Energía. El conse-
jero Jorge Paradela, exdirectivo de He-
ineken y con una dilatada experiencia 
en el sector, tiene por delante grandes 
retos para un segmento del tejido pro-
ductivo que ha recibido bien la creación 
de esta consejería y el valor añadido que 
supone que su responsable la conozca, 
lo que genera grandes expectativas.  

Para la Confederación de Empresa-
rios de Andalucía (CEA), es fundamen-
tal seguir avanzando en el desarrollo de 
la estrategia marcada en el Plan de In-
dustria Crece y que el Gobierno autonó-
mico «haga piña» para apoyar los pro-
yectos empresariales en marcha y so-
lucionar los problemas del sector. «El 
Plan Crece es importante porque incor-
pora estrategias de agilización, valor 
añadido, innovación, internacionaliza-
ción…. Es un documento válido para se-
guir trabajando», asegura Luis Fernán-

dez, secretario general de la patronal 
andaluza. Potenciar una industria con 
mayor capacidad de desarrollo en la que 
el sector agroindustrial tiene muchas 
posibilidades;  el aeroespacial; la indus-
tria ligada a los polos químicos de Huel-
va y del Campo de Gibraltar, e impulsar 
actividades que generen valor añadido 
son, a grandes rasgos, los retos que plan-
tea la CEA. 

Innovación 
Para ello propone fomentar la innova-
ción y la integración de la política de in-
novación entre la Universidad, los cen-
tros tecnológicos y las empresas. «Te-
nemos aún mucho que aprender de otras 
comunidades como Madrid, Cataluña 
o el País Vasco», sostiene Fernández, 
para el que también es clave seguir apos-
tando por la internacionalización de las 
empresas andaluzas y ganar dimensión 
y establecer  políticas financieras, de 
crecimiento y que ayuden a que tengan 
más valor. 

Para la CEA es también clave  avan-
zar en la estrategia de simplificación y 
agilización administrativa: «Se han he-
cho modificaciones importantes pero 
aún hay mucho camino por recorrer y 
hay que ser más ambicioso para simpli-
ficar los trámites ambientales y redu-
cir los trazos de decisión que tiene la 
administración con autorizaciones de 
las empresas. El Plan de la Mejora de la 
Regularización fue aprobado y ahora 
tiene que ejecutarse», añade. 

El papel de la Agencia Empresarial 
para la Transformación y el Desarrollo 
Económico (Trade) es otra de las claves: 
«El crédito la Agencia IDEA está agota-
do y las empresas necesitan agilidad 
para que llegue la ayuda en el momen-
to de la inversión, no años después. Pro-
cedimientos más sencillos y ágiles. Ése 
es el reto al que confiamos que la Agen-
cia Trade dé respuesta». 

Francisco Moreno preside la Federa-
ción de Empresarios del Metal (Fede-
me), un sector que aglutina en Andalu-
cía a más de 9.000 empresas que factu-
ran unos 4.600 millones de euros al año 
y dan empleo a 85.000 personas. Coin-
cide con la CEA en la necesidad de agi-
lizar los trámites burocráticos para dar 
seguridad jurídica y fiscal a los inver-
sores y pide que la Junta siga apostan-
do por la Formación Profesional Dual.  

Andalucía Aerospace es el clúster em-
presarial aeroespacial andaluz. Con una 
facturación de más de 2.400 millones, 

da empleo a  14.500 personas y ha regis-
trado un crecimiento del 190% en la úl-
tima década. Su gerente, Juan Román, 
marca como prioridad que se desarro-
lle y ejecute la Estrategia Aeroespacial 
de Andalucía, que fue aprobada en el 
Parlamento andaluz en el anterior man-
dato: «Nos adelantamos al resto del te-
rritorio nacional con dicho plan, pero 
si no se ejecuta será una pena. Es estra-
tegia tiene las recetas para el desarro-
llo del sector hasta 2027 y nos inquieta 
que aún no se hayan implementado me-
didas de calado». 

Entre dichas recetas está ayudar, so-
bre todo a las pymes del sector aeronáu-
tico, a avanzar en su proceso de trans-
formación digital, para «lo que necesi-
tan ayudas contempladas en dicha 
estrategia, algo que además está inclui-
do en el Perte Aeroespacial». 

Agencia Espacial Española 
Desarrollar la movilidad aérea avanza-
da en Andalucía es otra de las priorida-
des para este clúster, lo que se ha deno-
minado ‘Urban Air Mobility’ (drones). 
«Ya hemos despertado el interés de fa-
bricantes importantes a nivel mundial, 
como Lilium, que está haciendo ensa-
yos en Andalucía. Hay que apostar por 

El nuevo curso político empieza en 
Andalucía con el estreno de una 
consejería específica para la industria, 
al frente de la cual está Jorge Paradela. 
El sector analiza la situación y pone 
sobre la mesa los retos de la industria

La industria 
andaluza pide 
ayuda pública 
para crecer

Un operario produce cátodos (planchas) de cobre en las instalaciones  que  Cobre          

Burocracia 

Los empresarios demandan 
un impulso del plan para la 
simplificación y agilización 
administrativa 

Transformación digital 

La innovación, la 
transformación digital y     
la descarbonización son 
líneas estratégicas para las 
que se pide el respaldo al 
Gobierno andaluz
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este sector. Galicia ya lo ha hecho y ha 

atraído a grandes inversores. En Anda-

lucía se podría hacer a través de planes 

de compra pública de innovación por 

parte de la Junta». El espacio y ‘news-

pace’ es otra de las apuestas: «Estamos 

luchando para que Sevilla sea la sede 

de la Agencia Espacial Española, que 

sería muy importante», indica. 

Aerospace presentó además a la Jun-

ta un proyecto para construir el satéli-

te Andalusat. «Aún está a expensas de 
conseguir financiación y sería muy im-

portante para mostrar que Andalucía 

tiene capacidades para posicionarse 

bien en el sector espacial». 

Por último, se pide a la Junta que rei-

vindique las capacidades en el segmen-

to militar de Sevilla y Cádiz «para reci-

bir más carga de trabajo» con proyec-

tos con el Eurodrone. 

La Asociación de Grandes Industrias 

del Campo de Gibraltar (AGI) agrupa a 

15 grandes instalaciones industriales 

con empresas como Acerinox, Cepsa, 

Endesa, Evos, Naturgy, Repsol o Viesgo. 

Entre los retos que plantea la AGI están 

la necesidad de una energía suficiente 

y a precio competitivo, así como contar 

con infraestructuras de primer nivel 

para competir en igualdad de condicio-

nes, entre ellas el ramal central de los 

Corredores Ferroviarios Mediterráneo 

y Atlántico.  

Otra de sus demandas históricas es 

el agua para no estar a expensas de la 

lluvia, para lo que propone desaladoras. 

También apuesta por la agilización ad-

ministrativa y por suelo industrial a pre-

cio competitivo. 

La Asociación de Industrias Quími-

cas, Básicas y Energéticas de Huelva 

(Aiqbe) solicita a corto plazo al nuevo 
Gobierno autonómico «que se sume al 

compromiso de la industria onubense 

con la sociedad como motor de crea-

ción de riqueza y crecimiento económi-

co, y nos ayude a continuar generando 

riqueza a través de la minimización del 

impacto que supone la subida de los 

precios en los costes de producción.  

A medio y a largo plazo, desde Aiqbe 

se entiende también como indispensa-

ble una simplificación administrativa 

«que nos permita agilizar la tramita-

ción y ejecución de los proyectos indus-
triales». En este sentido, se destaca que 

proyectos como CirCular de Atlantic 

Copper, el clúster del Hidrógeno Verde 

‘Puerta de Europa’ y el gran desarrollo 

en la producción de biocombustibles, 

colocan a Huelva en una situación es-

tratégica muy importante: «Los cuatro 

próximos años son fundamentales para 

que este impulso se consolide y para 

que se atraigan aún más inversiones a 

nuestra tierra».  

Agua y descarbonización 
Las industrias químicas, básicas y ener-

géticas de Huelva reclaman además que 

se acelere la ejecución de proyectos ya 

aprobados e iniciados en materia de ges-

tión del agua y que se desarrollen nor-

mas homologables a las directivas eu-

ropeas en descarbonización y econo-

mía circular. «Las empresas que integran 

Aiqbe solicitamos que los esfuerzos del 

nuevo consejero se centren en ejecutar 

las inversiones previstas en materia de 

descarbonización, hidrógeno verde, bio-

combustibles y economía circular, así 
como que se apruebe la Ley de Econo-

mía Circular, que nos situará como re-

ferente en el desarrollo sostenible y en 

el aprovechamiento responsable de los 

recursos naturales».  

Otra petición es el desarrollo del nue-

vo marco normativo andaluz para que 

sea especialmente eficaz en materia de 

hidrógeno verde y para proyectos como 

el Clúster del Hidrógeno Verde, en el que 

participa Fertiberia. 

Minería 
Las empresas integradas en la Asocia-

ción de Empresas Investigadoras, Ex-

tractoras, Transformadoras Minero-Me-

talúrgicas, Auxiliares y de Servicios 

(Aminer) generaron el año pasado 10.000 

puestos de trabajo directos y 30.000 in-

directos e inducidos. La minería metá-

lica andaluza alcanzó los 4.000 millo-

nes en 2021, lo que supone un incremen-

to del 33% respecto al año anterior.  

Priscila Moreno Nájera, gerente eje-

cutiva de Aminer, subraya que en An-

dalucía se pondrán en marcha en los 

próximos meses proyectos de vanguar-

dia que han impulsado empresas como 

Atlantic Copper, Atalaya Mining, Cobre 

las Cruces o Sandfire Matsa, entre otras 

y que, según sostiene, «darán un paso 

de gigante en el reciclado de residuos, 

la introducción de energías renovables 

y la reducción de la huella hídrica y de 

carbono en su actividad». 

Las empresas mineras reclaman que 
se avance hacia una gobernanza única 

del sector, con un marco legislativo que 

genere confianza y atraiga nuevos in-

versores, al tiempo que se elimine la 

complejidad para el desarrollo de nue-

vos proyectos mineros. Desde Aminer 

se considera que el verdadero impulso 

de la industria minera debe llegar de la 

mano de las administraciones regiona-

les y locales, responsables últimas de 

los permisos y autorizaciones para rea-

lizar prospecciones y exploraciones y, 

en su caso, poner en marcha nuevas ex-

plotaciones mineras. «La Junta de An-

dalucía ya ha formulado una estrategia 

para una minería sostenible en el hori-

zonte 2030, una buena noticia para abor-

dar con éxito los desafíos del Pacto Ver-

de Europeo», añade Moreno.

             Las Cruces tiene en la provincia de Sevilla  // ABC

Luis Fernández 
Secretario de CEA 

«Confiamos 
que Trade 
responda a la 
necesidad de 
una mayor 
simplificación 
administrativa»

Francisco Moreno 
Presidente Fedeme 

«Es vital 
agilizar los 
trámites 
burocráticos 
para dar 
seguridad jurídica 
y fiscal a los inversores»

Priscila Moreno Nájera 
Gerente de Aminer 

«El verdadero 
impulso de la 
industria 
minera debe 
llegar de la 
mano de la Junta y 
los ayuntamientos»

Juan Román 
Director Aerospace 

«Nos inquieta 
que aún no     
se hayan 
implementado 
medidas de 
calado de la 
Estrategia Aeroespacial» 

M. J. P.  SEVILLA 

La industria apenas representa el 
10,5% del PIB andaluz, el 11,7% si 
tenemos en cuenta el Valor 
Añadido Bruto (descontados los 
impuestos). Estamos aún lejos del 
peso que la industria tiene en el 
PIB español, en torno al 14,8% (en 
2000 era de más del 18%). Que la 
industria tiene un escaso peso en 
la economía andaluza es algo que 
preocupa y mucho al actual 

Gobierno andaluz, cuyo presiden-
te, Juanma Moreno, ha declarado 
que ese sector debería alcanzar el 
18% del PIB andaluz, un reto que 
debe afrontar el consejero Jorge 
Paradela. El PIB andaluz a 
precios de mercado en 2021 fue de 
170.413 millones de euros, de los 
que 17.934 corresponden a la 
industria, una cantidad irrisoria 
si se compara con los 104.753 
millones del sector servicios.

El sector es el 11% del PIB andaluz y 
Moreno Bonilla quiere que alcance el 18%
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Destinos predilectos del sevillano

El sevillano se ha decantado es-
te verano por viajar, en primer
orden, a destinos andaluces,
principalmente de playa, pero
también ha optado por irse de
vacaciones al exterior. “El sevi-
llano ha recuperado las ganas
de viajar al extranjero y lo ha
hecho a ciudades como Roma,

otros destinos de media distan-
cia como Egipto o Turquía. Res-
pecto a los destinos de larga
distancia, “Estados Unidos ha
sido muy demandado durante
los meses de junio a agosto, sin
faltar Cuba o el Caribe”, añade
Lastra. Los circuitos organiza-
dos nacionales son otro de los
reclamos. En concreto, los más
solicitados han sido por la Cor-
nisa Cantábrica y Galicia.

Londres, París, Amsterdam, Vie-
na y Berlín”, cuenta José Manuel
Lastra, presidente de Aevise
(Asociación Empresarial de
Agencias de Viajes de Sevilla).
Los cruceros, tanto marítimos co-
mo fluviales (por el Danubio o el
Rin), también han sido una de sus
predilecciones, que han sumado a

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 14

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/08/2022

 España

 23 672 EUR (23,590 USD)

 507,98 cm² (81,5%)

 3521 EUR (3509 USD) 

Ana Fernández

“Faltan profesionales, no personal
ni camareros”. Con esta frase resu-
me Antonio Luque, presidente de
la Asociación de Hosteleros de Se-
villa, la realidad del sector en la
ciudad. Ante la polémica surgida
por la escasez de camareros en la
pasada primavera y reanudada
después con la llegada de la tem-
porada de verano, Luque se mues-
tra rotundo: “Queremos profesio-
nales en nuestros establecimien-
tos para dejar de ser el sector refu-
gio. Antes, el que se quedaba para-
do, iba a trabajar a un bar, y no
queremos que esto siga ocurrien-
do. Afortunadamente, cada vez
contamos con más escuelas de
hostelería, pero se quedan incluso
cortas dado el crecimiento del sec-
tor en Sevilla. Indudablemente,
hace falta formación para tener
personal cualificado que esté al ni-
vel de la gastronomía y el turismo
que nos visita”.

En Sevilla capital hay en la ac-
tualidad 3.500 establecimientos
hosteleros y en el total de la pro-
vincia 8.000 empresas con una
facturación anual cercana a los
3.500 millones de euros, que re-
presenta el 12% del PIB de la ciu-
dad, según datos anteriores a la
pandemia. En el mes de julio, los
afiliados a la Seguridad Social con
alta en hostelería en la provincia
fueron 54.587. A pesar de ser uno
de los grandes pilares de nuestra
economía, el reto de la profesiona-
lización sigue pendiente. Según
un estudio elaborado por Caixa-
bank Dualiza, las agencias y ope-
radores turísticos han registrado
una progresiva profesionalización

mediante la incorporación de tra-
bajadores más formados, mientras
que en la restauración y la hotele-
ría la mitad de la plantilla carece
de un título adecuado. “Más de la
mitad de las plantillas carecen de
un título adecuado al oficio que
desempeñan, o no tienen estu-
dios, o completaron la ESO o en-
traron tras terminar Bachiller. Los
técnicos de FP representan un
20% en ambos subsectores y los
universitarios alcanzan esa cifra
en el sector hotelero y sólo un 10%
en el de restauración”, detalla el
informe.

Detrás de la alarma suscitada
por la falta de camareros se escon-
de una realidad: durante la pande-
mia, muchos profesionales de es-

tos establecimientos vieron como
perdían sus empleos y se recicla-
ron en otros. ¿Por qué no volvie-
ron a ellos? La respuesta más fre-
cuente suele ser la precariedad im-
perante en la profesión (bajos
sueldos y horarios sin definir). An-
te estos datos, la solución existe.
Son cinco las escuelas de hostele-
ría en la ciudad que prestan forma-
ción de primer nivel.

Una de ellas, la Escuela Superior
de Hostelería de Sevilla, es un re-
ferente a nivel mundial presente
en Sevilla desde 1993 y por cuyas
aulas han pasado más de 35.000
alumnos de 22 países, algunos con
estrella Michelin, como Ángel Le-
ón o Julio Fernández. En la actua-
lidad, se encuentra entre las cinco

mejores escuelas europeas y es as-
pirante a los World Culinary
Awards, los galardones más pres-
tigiosos de la gastronomía y res-
tauración internacional. Entre
otros méritos, ha recibido la Me-
dalla de Sevilla y recogerá en sep-
tiembre el premio Andalucía de
Turismo. Al frente de la misma se
encuentra Iñaki Echeveste. El tam-
bién vicepresidente de la Acade-
mia Andaluza de Gastronomía y
Turismo y secretario general de
Eurhodip (asociación que engloba
a 160 universidades y escuelas su-
periores de gastronomía, hotelería
y turismo en 35 países) ratifica
que la pandemia produjo una fuga
de talentos muy importante: “La
mayoría de estas personas han de-

cidido no volver a la hostelería de-
bido a que las ofertas no son lo su-
ficientemente atractivas y eso es-
tá generando dificultades para cu-
brir muchas vacantes. En ese sen-
tido, desde la ESHS propondría-
mos reinventar la oferta de em-
pleo del sector para volver a ser
atractivos para los trabajadores”.

El creciente sector hotelero es
clave en este acceso a un mercado
más justo para el personal de hos-
telería. “Actualmente, estamos re-
cibiendo permanentemente lla-
madas y mensajes de los responsa-
bles de selección de cadenas hos-
teleras, empresarios hoteleros,
restaurantes... porque están te-
niendo muchos problemas en el
reclutamiento de perfiles operati-
vos (camareros, ayudantes de ca-
mareros, camareras de piso, ayu-
dantes de cocina, cocinero...) pe-
ro también en los gerenciales
(marketing turístico, dirección de
alojamiento, gestión de com-
pras...), y, por supuesto, directores
de hotel”, detalla Echeveste, que
confía en la generación de talento
como la mejor medicina en un
mercado altamente competitivo.

El presidente de los hosteleros
recuerda que “se acaba de firmar
junto a los sindicatos el convenio
colectivo que regula el sector
hasta finales de 2024, texto en el
que se definen muchas mejoras
para nuestros trabajadores. Los
empresarios de hostelería no se-
ríamos nada sin nuestro trabaja-
dores, por eso es tan importante
cuidar de ellos”.

Frente a la madurez de la Escue-
la Superior de Hostelería, surgió
en abril de 2021 la iniciativa Gas-
tromiun. Escuela ideada de manos
de la Cámara de Comercio de Se-
villa y su presidente, Francisco He-
rrero, y abanderada por Pedro
Sánchez-Cuerda, director del Gru-
po La Raza durante 20 años. “La
idea surge a raíz de las necesida-
des del sector, que no se pueden
cubrir tanto en cantidad como en
calidad”. Así, nace Gastromiun, la
Escuela Internacional de Gastro-
nomía, Hostelería y Nutrición, que
en su primer curso ya ha formado
tanto a profesionales como a aque-
llos que quieren dedicarse al oficio
bajo la dirección de expertos de
larga y avalada trayectoria. Para
este curso, ya tienen preparada la
oferta de Máster (a partir de no-
viembre): Máster MBA en Direc-
ción de Negocios de Hostelería
(director, Pedro Sánchez-Cuer-
da); Máster en Pastelería, Panade-
ría y Cocina Dulce (director, Manu
Jara), y Máster en Sumillería (di-
rector, Rafael Bellido).

Sánchez-Cuerda incide en que
igual de importante es la forma-
ción en los noveles como en el per-
sonal con experiencia, que debe
reciclarse ante un mercado que
mucho ha cambiado. Para estos úl-
timos, recuerda: “Existen unos
créditos que pueden usar los em-
presarios de la hostelería como
ayuda para la inversión en cursos
de formación y programas Máster
que se llaman Fundae. Son crédi-
tos para la formación mediante la
bonificación en las cuotas a la Se-
guridad Social”.

TURISMO | LA PROFESIONALIZACIÓN DEL SECTOR HOSTELERO

●El gremio necesita personal cualificado que le permita
dejar de ser el “sector refugio” ● Las escuelas insisten en
que amayor preparación, mejores condiciones laborales

HOSTELERÍA

La formación
contra la precariedad

M. G.

Formación en la Escuela Superior de Hostelería de Sevilla.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/08/2022

 España

 23 672 EUR (23,590 USD)

 507,55 cm² (81,4%)

 3519 EUR (3507 USD) 

Como novedad, Gastromiun se-
rá la sede de dos títulos de FP, titu-
lación oficial de la Junta de Anda-
lucía: el Ciclo Superior de Direc-
ción de Cocina y el Ciclo Superior
de Dirección de Servicios de Res-
tauración. Continuarán también
los cursos de pequeña duración
para aprender técnicas específicas
y para entusiastas, tales como ini-
ciación a la cata de vinos o aceite.
“Aún están abiertas las matricula-
ciones para todas nuestras forma-
ciones”, añade Sánchez-Cuerda
quien insiste en que “es funda-
mental el saber gestionar un nego-
cio para conseguir la motivación
de tu plantilla y que resulte renta-
ble. Sin cualificación es difícil lo-
grarlo porque las pequeñas pymes
hasta ahora estaban de sol a sol y
sin vacaciones, pero el crecimien-
to del sector con franquicias y nue-
vas formas de gastronomía requie-
re conocimientos en finanzas, en
recursos humanos, en comerciali-
zar tu producto y hacerlo atractivo
para el cliente”.

Rafael Bellido es, además del
director de Sumillería, Enología y
Gestión de Bodega de Gastro-
miun, profesor del máster de la
Fundación Cruzcampo, asesor de
restaurantes y bodegas, etc. Presi-
dente de la Federación de Sumi-
lleres de Andalucía y presidente
de los sommeliers de Sevilla, des-
taca que “el intrusismo en el gre-
mio es brutal, esto da lugar a que
mucha gente no profesional y no
formada diga que es sommelier e
incluso monte academias y cur-
sos”. En estos momentos, la de-
manda de profesionales en hoste-
lería es muy alta pero “es muy po-
ca la formación real, los fake som-

meliers no están interesados en es-
tos trabajos, ya que requieren co-
nocimientos, pasión y, sobre todo,
horas y dedicación”.

Fue en el año 2000 cuando se
fundó la Escuela de Hostelería
Cruzcampo. Inició su andadura
con la formación de sala y tres
años más tarde sumó una pro-
puesta de formación en cocina
que ha ido ganando dedicación a
lo largo de los años. Continuó en
la senda de la formación con cur-
sos de especialización para pro-
fesionales y, cuando el Covid
irrumpió, sus contenidos se
abrieron de forma gratuita en
formato digital, una experiencia
que le llevó a enriquecer sus for-
maciones con contenidos sobre
digitalización y competencias
personales. Lo último, Factoría
Cruzcampo, la microcervecería
con fin social en la que se prepra-
ra al talento joven de la escuela.

Este año, la demanda de estu-
diantes ha sido mayor y la Funda-
ción Cruzcampo ha aumentado
sus becas. Medalla de Andalucía
a la Proyección de la Comunidad
como reconocimiento a los resul-
tados de su labor social (también
imparte cursos para colectivos
vulnerables), esta escuela ha lo-
grado que la tasa de inserción la-
boral alcance el 95%. Entre las
novedades que presentará a par-
tir de septiembre, se encuentra
una serie de cursos exprés de co-
cina y sala, de la mano de entida-
des como Fundación Mornese o la
Cámara de Comercio. Con el ini-
cio de 2023 también formará en
técnicas de cocina, que financia-
rá en su totalidad a beneficiarios
de entidades sociales.

M. G.

Formación práctica en Gastromiun.
M. G.

El panadero Domi Vélez, reconocido como el mejor panadero del mundo, imparte una clase en Gastromiun.

M. G.

El maestro pastelero Manu Jara.

Manu Jara retoma su Aula Dulce

para los pasteleros en ciernes

El próximo mes de septiembre,
Manu Jara retoma la formación
en el Aula Dulce. Comenzará a
la vuelta del verano y llegará
hasta mayo de 2023. Se impar-
tirá los lunes en el Aula Dulce
del obrador de Sanlúcar la Ma-
yor, donde el alumnado tendrá
acceso a todo el material profe-
sional así como a las materias
primas de primera calidad que
utiliza el equipo de Manu Jara
en sus productos a diario. Este
curso será eminentemente
práctico, dirigido tanto a aficio-
nados como a profesionales,

siendo los alumnos los que tra-
bajen las masas, templen el cho-
colate o utilicen la manga paste-
lera. Se realizará una formación
completa a nivel de panadería,
bollería, pastelería, confitería,
chocolatería y heladería. Manu
Jara ha preparado un curso que
comprende el trabajo de todo ti-
po de masas, bizcochos, cremas,
tartas, pastelería de temporada
(Navidad, Cuaresma, verano…),
así como técnicas específicas co-
mo el manejo de manga y cornet,
el atemperado de chocolate o la
aplicación del caramelo. En el

curso se trabajará sobre las re-
cetas acumuladas durante los
años de experiencia de Manu
Jara y el alumnado podrá re-
producir toda la oferta gastro-
nómica que el repostero ofrece
en las vitrinas de sus dulcerías.
Manu Jara, embajador de Ca-
cao Barry, a lo largo de su dila-
tada trayectoria profesional ha
ejercido su vocación docente,
impartiendo clases de reposte-
ría en dos escuelas de hostele-
ría de Sevilla. Además, su pro-
funda vocación le ha llevado a
impartir cursos y seminarios
tanto a nivel nacional como in-
ternacional. Puede consultar
más información sobre el Aula
Dulce o reservar su plaza escri-
biendo a info@manujara.com.
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PROYECTOS
PENDIENTES
del Estado y la
Junta con Sevilla

◗ Descentralización

Puja por albergar al menos
uno de los nuevos organismos

Sevilla quiere albergar al menos
uno de los nuevos organismos
estatales del proceso de descen-
tralización que ya se encuentra
en marcha con un procedimiento
abierto, transparente y competi-
tivo al que pueden presentarse
todos los entes locales y autonó-
micos. El primer objetivo del
equipo de Antonio Muñoz es lo-
grar la sede de la Agencia Espa-
cial Española, para ello defiende
la unidad y la fortaleza del sec-
tor aeroespacial de Sevilla, la
unanimidad de las administra-
ciones en torno a un proyecto
coordinado por el Ayuntamiento
y el trabajo previo realizado du-
rante los últimos meses. El go-
bierno municipal ha facilitado al

Ministerio de Ciencia e Innova-
ción un listado de opciones ya
disponibles que incluyen distin-
tos inmuebles del Parque Cientí-
fico y Tecnológico de la Isla de
la Cartuja, listado que ha sido
coordinado con su dirección, así
como las Naves de Renfe de San
Jerónimo que se encuentran en
la fase final de rehabilitación con
un proyecto destinado a la inno-
vación y al emprendimiento. El
Ayuntamiento tiene claro que si
Sevilla es la elegida o no para al-
bergar la sede espacial seguirá
pujando por otros organismos
estatales de nueva creación. Los
socialistas también tienen en
mente albergar en la ciudad una
parte de la Casa de América.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

D. S.

POLÍTICA | LAS PRIORIDADES DEL AYUNTAMIENTO EN EL NUEVO CURSO

Proyectos comunes

Proyectos del Estado

◗ Ley de Capitalidad

A la búsqueda del respaldo
de ambas administraciones

Antonio Muñoz ha iniciado hace
un mes el camino para reivindi-
car una Ley de Capitalidad para
Sevilla que permita dotar a la
ciudad de ciertos privilegios o
compensaciones presupuesta-
rias por el hecho de acoger la
sede administrativa de la Junta
de Andalucía. Éste es un debate
que sólo ha servido hasta la fe-
cha para generar confrontación
política y ha sido retomado en
diferentes mandatos. El alcalde
socialista ya cuenta con el res-
paldo de todos los grupos políti-
cos. El siguiente paso es pedír-
selo al presidente de la Junta
de Andalucía, Juanma Moreno,
en la reunión que mantendrá
con el popular a la vuelta del
verano. El respaldo del Estado

(con el que ya ha tenido algunos
contactos) sería un punto a fa-
vor para iniciar las conversacio-
nes. Muñoz saca del cajón una
vieja reivindicación que supon-
dría reconocer a Sevilla como
capital real a todos los efectos,
sobre todo, presupuestarios. La
Ley de la Capitalidad ofrece un
trato especial para la ciudad,
que sería compensada con una
aportación económica extra por
prestar servicios como capital
de Andalucía, que es lo que su-
pone dicho estatuto. La capitali-
dad es una cuestión de intereses
contantes y sonantes, a pesar
de que nadie ha cifrado con de-
talle cuánto más podría recibir
el Ayuntamiento si consigue es-
te trato diferencial.
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Trabajar con el sector para
determinar la cuantía

El alcalde ha acordado con los
principales agentes del sector
turístico impulsar y liderar des-
de Sevilla el debate en torno a
la implantación de un modelo de
fiscalidad turística que sea vo-
luntario para las ciudades y que
se pueda desarrollar en la ciu-
dad. Para ello, se han fijado co-
mo prioridades que haya con-
senso en torno al procedimiento
de cobro y al uso de los recur-
sos, que se ejecuten con la má-

xima transparencia y que tengan
como destino final la mejora de
la competitividad del destino tu-
rístico y de los servicios públi-
cos. Dentro de este análisis el
objetivo es trabajar con el sector
para determinar la cuantía y el
modelo de implementación de la
tasa turística y específicamente
el destino de los fondos que de-
be ejecutarse con la máxima
transparencia. Falta el respaldo
del gobierno andaluz.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Manuel Ruesga

Hay temas enquistados en la me-
moria de los sevillanos que dan pa-
ra horas de debate político, in-
fraestructuras claves para el desa-
rrollo de una urbe con vocación de
metrópolis que, sin duda, requie-
re un mayor empuje económico y
político por parte de la Adminis-
tración del Estado y la Junta de
Andalucía para seguir avanzando
y consolidarse como nodo no sólo
provincial, también regional.

El sentimiento es compartido

desde hace años por la sociedad ci-
vil y por los distintos gobiernos
municipales que se han ido suce-
diendo sin encontrar la respuesta
esperada por parte del Gobierno
central y andaluz. El listado de
asuntos pendientes que Sevilla
mantiene con el Estado y la Junta
crece y permanece congelado.

No sólo son infraestructuras pa-
ra el transporte. También hay pro-
yectos vitales para la configura-
ción de la nueva Sevilla que tienen
que ver con temas claves con el Es-
tado como la llegada a la ciudad de
órganos del proceso de descentra-

lización; la ampliación del museo
de Bellas Artes; o el 1,5% cultural
y programas de financiación para
rehabilitar patrimonio, y temas
claves con la Junta como la tasa tu-
rística; las zonas con necesidad de
transformación social; la estabili-
dad y un marco de financiación de
los servicios sociales; las acciones
contra la sequía: los programas de
ayudas a la rehabilitación; o los
equipamientos educativos y sani-
tarios en nuevas zonas de expan-
sión de la ciudad. En común con
ambas administraciones se en-
cuentra la Ley de Capitalidad.

◗ Tasa turística

◗ Servicios Sociales

◗ Línea 3 de Metro

◗Acciones contra la sequía

La ausencia de precipitaciones
obligará a declarar la alerta

La ausencia de precipitaciones
agudiza el déficit hídrico de la
cuenca del Guadalquivir lo que, de
continuar la falta de lluvias, Ema-
sesa tendría que declarar la alerta
por sequía en septiembre. Esta,
aunque aún no conllevaría restric-
ciones de agua, sí supondría una
intensificación del ahorro, en un 5%
sobre el porcentaje fijado en la
prealerta por sequía, penalizacio-
nes por los excesos y activar inicia-
tivas de intercambio de agua. En el
presente año hidrológico, que
arrancó el pasado 1 de octubre y fi-
naliza el próximo 30 de septiem-

bre, las aportaciones de agua a los
embalses han sido de sólo 57 hm³,
siendo el segundo peor registro de
la última década. El Ayuntamiento
solicita acciones contra la sequía a
la Junta de Andalucía, quienmira
hacia otro lado al sostener que ha
puesto en marcha dos decretos
de sequía con una inversión de
140 millones en obras de emer-
gencia, mientras el Gobierno ha
destinado nueve millones. El pre-
sidente del gobierno andaluz,
Juanma Moreno, insiste en la
idea de que hay infraestructuras
que sólo dependen del Estado.

JUAN CARLOS MUÑOZ

JUAN CARLOS MUÑOZ

A la falta de la firma del convenio
El convenio de financiación del tra-
mo norte de la línea 3 del Metro
que tramitan jurídica y económica-
mente tanto el Ministerio de Trans-
portes como la Junta de Andalucía
para su firma tras el verano estipu-
la el reparto de cantidades para la
fase de obras y para la fase de ex-
plotación comercial. El documento
acota la financiación estatal (que

se sumará a la que aporta la Jun-
ta) a los años que duran las obras
y estipula que el pago se realice a
lo largo de los siete años que re-
quiere su construcción. Por contra,
el coste de la explotación comer-
cial de este transporte será asumi-
do por el gobierno andaluz con la
participación del Ayuntamiento de
Sevilla. La fase de explotación co-

mercial de la línea se iniciará con
su puesta enmarcha y obliga a pa-
gar una subvención al billete para
que la tarifa que se cobra al usua-
rio sea asequible. El coste anual
de la subvención al billete estará
por debajo de los 25millones de
euros anuales, un cálculo extrapo-
lado de los 50millones de euros
que la Junta paga al año.

Proyectos de la Junta
● A las reclamaciones históricas se suman otras como
colegios y centros de salud en los nuevos barrios

Garantías de estabilidad
en los distintos programas

En la carta remitida por el alcal-
de de Sevilla al presidente de la
Junta a principios de agosto,
Antonio Muñoz espera tratar
con Juanma Moreno garantías
de estabilidad en los programas
de servicios sociales y planes de
empleo, pues diferentes progra-
mas sociales cofinanciados en-
tre el Ayuntamiento y el gobier-
no andaluz sufren interrupcio-

nes cada vez que se agota la fi-
nanciación y es necesario reca-
bar nuevos fondos, en algunos
casos en espera de convocato-
rias de subvenciones autonómi-
cas en la materia. Desde el go-
bierno local apunta que la falta
de estabilidad en los programas
supone un grave problema para
las familias que dependen de
los servicios sociales.

◗ Equipamientos en los nuevos barrios

Colegios y centros de salud
en las zonas de expansión

Sevilla se expande en la actuali-
dad principalmente hacia el sur.
Algunos ejemplos de ello lo
constituyen el proyecto de urba-
nización de la zona del antiguo
Regimiento de Artillería que tie-
ne en marcha el ministerio de
Fomento para la construcción de
casi 1.000 viviendas; o el nuevo

barrio en construcción por Me-
trovacesa en Palmas Altas con
capacidad para 3.000 pisos. El
equipo de Antonio Muñoz trabaja
para sacarle el compromiso a la
Junta de Andalucía para que le-
vante equipamientos educativos
y sanitarios en esas nuevas zo-
nas de expansión de la ciudad.
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◗ Bellas Artes

Una partida en

los presupuestos

del año que viene

Más de una década de espera. La
intención del Gobierno es retomar
el proyecto de ampliación del Mu-
seo de Bellas Artes lo antes posi-
ble, por lo que “vamos a intentar
meterlo en los presupuestos del
año que viene para poder finan-
ciar la ampliación”, apuntan des-
de el Ministerio de Cultura. Los
socialistas apuntan que pondrían
en marcha esta iniciativa “ahora
que estamos viendo el final de la
profunda reforma integral que se
está llevando a cabo en el Mu-
seo Arqueológico”.
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◗ Conexión a Santa Justa

Un estudio de alternativas
para optar a fondos europeos

No se entiende cómo la capital
andaluza, cuyo aeropuerto mue-
ve más de 7,5 millones de pasa-
jeros (datos de 2019, antes de la
pandemia del coronavirus) sigue
sin una conexión ferroviaria entre
la estación de trenes de Santa
Justa y el aeródromo de San Pa-
blo. Y más cuando la reserva de
suelo para esta línea como pro-
longación del Cercanías está in-
cluida en el plan de ordenación
urbanística vigente (PGOU) des-
de 2006, lo que supone que la
capital andaluza lleva la friolera
de 16 años esperando esta cone-

xión. Los últimos pasos del Mi-
nisterio de Transportes y la Jun-
ta de Andalucía han sido gastar
algo más de un millón de euros
públicos entre las dos en un mis-
mo contrato: el estudio informa-
tivo sobre la conexión entre el
aeropuerto y la estación. Este ti-
po de estudio de alternativas es
una exigencia europea para los
contratos que quieren optar a
fondos comunitarios. El Estado
ha pasado de un extremo a otro
en relación a esta conexión. La
Junta firmó el contrato con la
UTE adjudicataria en abril.
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GREGORIA CARO 

Unidas Podemos ya advierte al PSOE 
de que presionarán en el Gobierno para 
sacar adelante medidas ambiciosas 
aprovechando los Presupuestos de 
2023 y hasta acabar la legislatura. Son 
nueve las batallas que Yolanda Díaz e 
Ione Belarra, líderes de Unidas Pode-
mos, vicepresidenta y ministra, libra-
rán a partir de septiembre. Aunque la 
negociación de las cuentas ya empe-
zó entre la ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, el secretario de Es-
tado de Podemos, Nacho Álvarez, y el 
jefe de Gabinete de la Vicepresidencia 
Segunda, Josep Vendrell.  

«Inflación desbocada» 
Salario Mínimo 
Interprofesional 
La también ministra de Trabajo con-
vocó al comité de expertos para estu-
diar la subida del SMI el próximo 2 de 
septiembre. Díaz dice que con la «in-
flación desbocada» es necesario subir 
el Salario Mínimo cuanto antes. La úl-
tima aprobada fue de 35 euros, que ele-

vó a 1000 euros en 14 pagas los 965 de 
2021. El acuerdo contó con el apoyo de 
los sindicatos, pero, por primera vez 
en esta senda de negociación –donde 
se habían cerrado cuatro consensos 
con Patronal–, la CEOE no lo aceptó.  

«Ambiciosa» 
La ley de vivienda  

La ley de vivienda está bloqueada en 
el Congreso desde que en febrero la 
aprobó el Consejo de Ministros. El tex-
to es fundamental para Unidas Pode-
mos: desde su nacimiento, una de sus 
batallas más luchadas. Lograron el 
compromiso del PSOE amagando con 
no apoyar los Presupuestos de 2021. 
El proyecto no se aprobó hasta hace 
cuatro meses con el objetivo de entrar 

en vigor antes de finalizar este año. 
Sin embargo, necesitarán muchos es-
fuerzos. Unidas Podemos está de ma-
nos atadas esperando a que el PSOE 
reactive los trabajos en la Comisión de 
Transportes de la Cámara baja. 

«No está lejos» 
Derogar la ley mordaza 

En una entrevista a Europa Press hace 
unas semanas, el portavoz de Unidas 
Podemos en el Congreso, Pablo Eche-
nique, aseguró que el acuerdo con el 
PSOE para derogar la ley mordaza «no 
está lejos». Los socialistas, por su par-
te, piensan lo contrario. Pero Echeni-
que explicó que PSOE y su partido de-
nuncian «elementos comunes» de la 
norma. A pesar de que Pedro Sánchez 

se comprometió a derogarla y ahora 
parece haberse olvidado, Unidas Po-
demos aprieta porque lo ve posible. 

Un fondo para lo público 
10.000 millones para 
Sanidad y Educación 
Según dice Unidas Podemos, la «prue-
ba del algodón» del giro a la izquier-
da de Sánchez serán los Presupuestos 
de 2023. Si quiere más gasto militar, 
tendrá que aceptar un aumento del 
presupuesto social. Para empezar, ya 
reclaman un fondo de 10.000 millones 
para Sanidad y Educación pública. 

Nuevos impuestos 
Reforma fiscal 

No se conforman con el impuesto a la 
banca y a las energéticas, quieren una 
reforma fiscal más «ambiciosa». Plan-
tean: bajar el IVA a las pymes, peluque-
rías, gastos veterinarios, productos de 
bebés e higiene femenina, ampliar el 
impuesto de Sociedades, crear un gra-
vamen a las grandes fortunas y elevar 
el IRPF a las rentas que superen al mes 
los 10.000 euros, entre otros. 

Gasto para conciliación 
Ley de familias y  
Plan Corresponsables  
Unidas Podemos insiste en una nue-
va Ley de Familias con ayudas como 
una renta universal de 100 euros para 
la crianza del bebé o un permiso de 
trabajo retribuido de siete días para 
poder cuidar a familiares. También 
mejorar el Plan Corresponsables para 
la conciliación familiar. Ione Belarra, 
ministra de Derechos Sociales, propo-
ne ampliar a seis meses los permisos 
de padres y madres por nacimiento y 
cuidado del hijo. Actualmente, son de 
16 semanas. Y lamenta que el Gobier-
no «tiene una cuenta pendiente» con 
la conciliación. 

«Definitivamente» 
Corte de suministros 

Unidas Podemos quiere prohibir «de-
finitivamente» los cortes de suminis-
tros a familias en situación de vulne-
rabilidad. Actualmente, es temporal. 

Ayuda por la inflación 
Pensiones al IPC 

Belarra pidió en marzo que de forma 
«inmediata» se actualizaran las pen-
siones contributivas al IPC para que 
pudieran afrontar la inflación, no obs-
tante, el Gobierno de coalición toda-
vía no llegó a un acuerdo sobre esto.  

Más ayudas públicas 
Elevar un 15% el Iprem 

Aumentar un 15 por ciento el Indica-
dor Público de Renta de Efectos Múl-
tiples (Iprem), que se trata de un índi-
ce de referencia para acceder a las ayu-
das del Estado según la renta. Al 
aumentar el indicador, Unidas Pode-
mos lograría que haya más familias 
que puedan acceder a subvenciones. 

Las nueve arduas batallas que 
librará Unidas Podemos con  
el PSOE en los Presupuestos
∑ Confían en llegar a 

acuerdos con Sánchez 
porque él ya cedió ante 
medidas que los 
socialistas habían 
rechazado previamente 

Ione Belarra, Yolanda Díaz, Irene Montero y Ángela Rodríguez (de izquierda a derecha)  // GUILLERMO NAVARRO

PSOE y Unidas Podemos 
firmaron en 2019 un acuerdo de 
coalición de Gobierno donde se 
comprometieron con sus 
votantes y sus socios parlamen-
tarios a cumplir cada uno de los 
puntos negociados. La ley de 
vivienda para regular los 
alquileres o la subida del SMI 
son, por ejemplo, medidas que 
están reflejadas en ese acuerdo. 
Unidas Podemos no está de 

acuerdo con aumentar el gasto 
militar, por ejemplo, pero sabe 
cuáles son sus batallas al estar 
en minoría en el Gobierno. 
Tienen muy asumido que 
pelearán y presionarán para 
lograr lo que está sobre el papel, 
firmado por los socialistas, ya 
que poca capacidad tienen de 
intentar lograr lo que no esté 
ahí reflejado. La lucha estará en 
ese texto. 

Completar lo máximo posible  
el pacto del Gobierno de coalición
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R. S.

La Asociación de Hoteleros de Se-
villa prevé un 80% de ocupación
para el próximo septiembre gra-
cias a la “cantidad de eventos” que
se esperan para esas fechas en la
ciudad hispalense, siendo la XXII
Bienal de Flamenco (del 8 de sep-
tiembre al 1 de octubre) uno de
los más destacados. “Con mucha

cautela”, los hoteleros vaticinan
incluso que en septiembre se pue-
dan superar las cifras de ocupa-
ción de la pasada primavera, con
la Semana Santa y la Feria de
Abril como principales reclamos.

La “alta ocupación” hotelera
en septiembre se debe a la “can-
tidad de eventos” que se cele-
bran en Sevilla. Destaca la cele-
bración de la Bienal de Flamen-

co, que “tradicionalmente, ha
funcionado muy bien”, recuer-
dan fuentes de la asociación en
declaraciones a Europa Press.

Sobre las previsiones de ocupa-
ción para el otoño, la entidad ha
reconocido que aún es “difícil” por
la “incertidumbre” ante la situa-
ción socioeconómica, que puede
derivar en que “todo cambie en
una semana”, como ocurrió el año

pasado, cuando la irrupción de un
nueva cepa del Covid-19 “hizo que
se cancelaran muchas reservas”.

En los años previos a la pande-
mia, con cifras récord en materia
turística, los meses de otoño es-
tuvieron “a la altura” de la pri-
mavera, incluyendo en esos nú-
meros el impacto de las dos citas
estrellas de Sevilla como lo son
la Semana Santa y Feria. Este
año, la ocupación en primavera
rozó el 80% en la capital. En
marzo hubo una ocupación del
69,09%; en abril –con la Semana
Santa– del 75,11%; y en mayo
–con la Feria– del 78,07%.

Los hoteleros prevén un 80% de ocupación
en septiembre por la Bienal de flamenco
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S. L.  

SEVILLA 

La Asociación de Hoteleros de Sevilla 
prevé un 80% de ocupación para el pró-
ximo mes de septiembre gracias a la 
«cantidad de eventos» que se esperan 
para esas fechas en la capital hispalen-
se, siendo la Bienal de Flamenco (del 8 
de septiembre al 1 de octubre) uno de 
los más destacados. «Con mucha cau-
tela» los hoteleros vaticinan incluso 
que en septiembre se puedan superar 
las cifras de ocupación de la pasada pri-
mavera, con la Semana Santa y la Fe-
ria de Abril como principales reclamos. 
La «alta ocupación» hotelera en los me-
ses de otoño se debe a la «cantidad de 
eventos» que se celebran en Sevilla. Así, 
el próximo septiembre destaca la cele-
bración de la Bienal de Flamenco, que 
«tradicionalmente, ha funcionado muy 
bien», recordaron fuentes de la asocia-
ción en declaraciones a Europa Press. 

Sobre las previsiones de ocupación 
para el otoño, la entidad ha reconoci-
do que aún es «difícil» por la «incerti-
dumbre» ante la situación socioeconó-
mica, que puede derivar en que ««todo 
cambie en una semana», como ocurrió 
el año pasado, cuando la irrupción de 
un nueva cepa del Covid, que «hizo que 
se cancelaran muchas reservas». En los 
años previos a la pandemia, con cifras 
record en materia turística, los meses 
de otoño estuvieron «a la altura» de la 
primavera, incluyendo en esos núme-
ros el impacto de las dos citas estrellas 
de Sevilla como lo son la Semana San-
ta y Feria. Este año, la ocupación en pri-
mavera rozó el 80% en la capital. De este 
modo, en marzo hubo una ocupación 
del 69,09%; en el mes de abril —con la 

Semana Santa— del 75,11%; y en mayo 
—con la Feria— del 78,07%. 

Respecto a 2019, último en el que se 
celebró la Bienal y año previo a la pan-

demia, los datos de ocupación en oto-
ño se igualaron a los de primavera. En 
marzo de 2019 la ocupación en Sevilla 
alcanzó un 83,96%; en abril —se celebró 
la Semana Santa— un 87,14%; y en mayo 
—con la Feria— un 88,83%. Por su par-
te, en otoño de 2019 con eventos como 
la Bienal, entre otros, se registró una 
ocupación en septiembre del 85,78%, en 
octubre del 88,19% y en noviembre del 
79,43%, un mes en el que «tradicional-
mente» baja la ocupación.

Los eventos elevan hasta el 80% la 
previsión hotelera de septiembre

∑ El próximo mes podría 
superar la ocupación 
de la primavera, con 
Feria y Semana Santa

Varias turistas, en la puerta de un céntrico hotel sevillano  // RAÚL DOBLADO

La Bienal de Flamenco  
será uno de los grandes 
polos de atracción para 
turistas en el próximo    
mes de septiembre
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

El piloto automático en el que se dejó 

la negociación colectiva tras la frac-

tura entre empresarios y sindicatos 

en el diálogo para un pacto salarial 

ha dado paso a un ciclo de renova-

ciones puntuales de convenios sin 

una tendencia clara. El principal re-

sultado de esta fase ha sido que a cie-

rre de julio se ha duplicado el núme-
ro de trabajadores protegidos por 

cláusulas de revisión salarial respec-

to a hace un año. 

La discrepancia entre CEOE y sin-

dicatos en torno a la generalización 

de estas cláusulas en los convenios 

fue precisamente el elemento dina-

mitador de las negociaciones para 

cerrar un acuerdo salarial. La patro-

nal se negó entonces a que los em-

pleadores incluyeran de forma gene-

ralizada este tipo de cláusulas en sus 

acuerdos con los trabajadores, que 

obligan a que en cierto momento las 

empresas tengan que cubrir la des-

viación entre la subida inicial pacta-

da y la evolución de la inflación. De 

hecho, el propio Banco de España ya 

advirtió de esta circunstancia antes 

del verano tras detectar que estas 

cláusulas estaban ganando peso en 

los convenios colectivos. 

Ahora, con los datos de cierre de 

julio ya disponibles, se observa una 

doble tendencia. Por un lado, cae el 

número de convenios que incluyen 

estos dispositivos que obligan a re-

visar el incremento salarial en fun-

ción del IPC; pero, al mismo tiempo, 

se duplica el número de trabajado-

res protegidos por esta garantía. Aun-

que se observa una labor de conten-

ción por parte de las empresas, tam-

bién se aprecia cómo la presión de 

los sindicatos en las negociaciones a 

nivel de centro de trabajo está ha-

ciendo valer el impacto de la subida 

de los precios, que se sitúo en un de-

sorbitado 10,8% en julio. 
Los últimos datos que ofrece el Mi-

nisterio de Trabajo apuntan que has-

ta el mes de julio se registraron en 

España 2.428 convenios en empresas 

–un nivel similar al de hace un año -

–, de los cuales 358 incluyeron cláu-

sulas de revisión salarial, un 14,7%. 

El año pasado por estas fechas había 

406 convenios con este tipo de cláu-

sulas, que alcanzaban al 18% de los 

convenios. Las cifras parecen dibu-

jar un escenario de repliegue de las 

subidas salariales, auspiciado por la 

recomendación de la CEOE, que pi-

dió tras romperse las negociaciones 

con UGT y CCOO que los incremen-

tos se situasen en el entorno del 2,5%. 

Sin embargo, eso no ha impedido que 

crezca la presión sobre los costes de 

las empresas. 

Los trabajadores con 
sueldos blindados ante 
el IPC se duplican

∑ A cierre de julio hay 
1.737.503 trabajadores 
cubiertos por cláusulas 
de revisión salarial

Manifestación del 1 de Mayo con figuras sindicales y del Gobierno // EP
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Ana Fernández

En junio de 2019, Estados Uni-
dos se convirtió en el primer pa-
ís emisor de turistas hacia Sevi-
lla. De los 145.481 viajeros in-
ternacionales que se alojaron en
la ciudad, 21.528 eran estadou-
nidenses. Este dato volvió a re-
petirse un mes después, en julio
del 19, cuando 18.954 norte-
americanos pernoctaron en los
hoteles de la ciudad, revalidan-
do el título por delante de Fran-
cia (16.050), Reino Unido
(14.488), Italia (14.287) y Por-
tugal (9.256). Así, el país norte-
americano logró afianzarse en
la ciudad, que en el cómputo to-
tal de ese año resultó ser el ter-
cer país emisor de turistas a la
capital, por detrás de Francia e
Italia. Pero la pandemia acabó
“con el sueño americano” y Se-
villa ha visto cómo este tipo de
turista (considerado premium)
ha abandonado sus estancias,
quedando totalmente al margen

de cualquier tipo de estadística
y ranking. Simplemente, no via-
jan a nuestro destino.

Son varios lo motivos que han
llevado a que el viajero proce-

dente de Estados Unidos haya
desaparecido de nuestras ca-
lles, cuando en 2019 su presen-
cia creció un 7%, superando los
204.000 en todo ese periodo y
sus pernoctaciones ascendieron
hasta las 470.000 con una es-
tancia media de 2,30 días. El
principal, sin duda alguna, fue
la pandemia, y el segundo, el
conflicto en Ucrania. “El ameri-
cano es reacio a viajar a zonas
no seguras, a zonas de conflic-

to. En su imaginario, Europa es
una unidad y cree que la guerra
afecta a todos sus rincones,
pierde confianza, no se siente
seguro, aunque no sea así real-
mente”, afirma Manuel Cornax,
presidente de la Asociación de
Hoteles de Sevilla y Provincia.

“El turista norteamericano es
vital para Sevilla. Ya está empe-
zando a moverse con cierta nor-
malidad, pero es importante re-
cuperarlo cuanto antes”, co-
menta José Manuel Lastra, pre-
sidente de Aevise, Asociación
Empresarial de Agencias de Via-
jes de Sevilla, que comparte la
opinión de que “el Covid y el
miedo a la situación bélica han
influido en esta pérdida del tu-
rista americano en la ciudad”.

Pero esta situación no es irre-
versible, “es fundamental ven-
der un destino seguro, tanto sa-
nitariamente como en lo relati-
vo al conflicto. El turismo es una
actividad de paz y no se lleva
bien con la guerra”, insiste Cor-

nax, y para ello también son va-
rias las propuestas que desde el
sector se ponen sobre la mesa.

El turismo es un ente vivo,
que cambia por horas al igual

que cambia el mundo. Cuando
se prende la llama y suenan las
alarmas, es el primer sector en
resentirse. “Tiende a paralizar-
se y si se activa se queda en un
turismo de corto radio, cerca.
En estos momentos, donde el
turismo predominante es de
corto y medio radio (nacional y
europeo, principalmente), los
que nos dedicamos a ello esta-
mos centrados en este perfil de
cliente, pero no hay que despis-

tarse y seguir trabajando en su
recuperación porque cuando to-
do vuelva a resurgir todos los
mercados competidores nos po-
drán sacar ventaja y perder lo
que ya se teníamos ganado con
los viajes de larga distancia”, re-
seña Cornax.

Estados Unidos no ha sido el
único país emisor de largo radio
que ha desaparecido a raíz de la
pandemia de las calles del cen-
tro de Sevilla. El asiático (espe-
cialmente, el japonés, el chino y
el coreano), que estaba en alza
en los años pre-Covid, también
ha dejado un vacío en la capital
y en las arcas de la ciudad, al tra-
tarse también de un turista de
“calidad”. “Antes de la pande-
mia, era habitual ver a parejas
de novios japoneses recién casa-
dos pero, con las restricciones y
posteriormente con el conflicto,
se han anulado sus viajes. En
China, aún es peor, porque si-
guen con restricciones que evi-
tan sus salidas internacionales”.

Sevilla pierde el turismo
procedente de Estados Unidos

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una turista refresca sus manos en la fuente de la Plaza de España, uno de los enclaves monumentales más visitados de Sevilla.

Una conexión
aérea directa
con Norteamérica
podría ser la solución

●Antes de la pandemia, llegó a ser el primer país emisor de viajeros ●Los operadores turísticos
ven vital la recuperación de un cliente ‘premium’ que gastamás y su estanciamedia esmayor

La pandemia y el
conflicto en Ucrania son
los principalesmotivos
del estancamiento
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“Se espera que sea en el último
cuatrimestre del año cuando el
turista asiático se libere de algu-
nas de esos condicionantes que
les impiden desplazarse y empe-
cemos a verlo con mayor fre-
cuencia por Sevilla, aunque se
prevé que será en el último tri-
mestre de 2023 cuando esta re-
cuperación del mercado asiático
sea mayor”, adelanta Lastra.

Tres son los componentes que
hacen que para el estadouni-
dense Sevilla sea un destino
predilecto: los monumentos, el
idioma y el lifestyle. “Al claro in-
terés patrimonial que despierta
la ciudad, se suma el hecho de
que son muchos los norteameri-
canos que vienen a la capital pa-
ra estudiar español, haciendo
que sus estancias sean más lar-
gas. Además, es una clientela
que busca el lifestyle, destinos
en los que estar tranquilos, sin
sobresaltos, al igual que lo des-
cubrieron en los años 60 con
Italia”, detalla el presidente de
los hoteleros.

“El estadounidense va bus-
cando los atributos culturales
del destino y no tanto la playa.
Le interesa la gastronomía y dis-
frutar de las experiencias que
les ofrece la ciudad”, describe el
presidente de la agencias de via-
je sevillana, que señala que, en
estos momentos, “el norteame-
ricano sigue viajando a destinos
más cercanos como el Caribe o
Canadá”.

El perfil del turista proceden-
te de Estados Unidos es el de un
cliente premium, porque su es-

tancia media es mayor, al igual
que su gasto. “Ya se acabó eso
de conocer muchas cosas en
pocos días o recorrerse Europa
en un mes. El estadounidense
quiere disfrutar de la gastrono-
mía, de las compras... y para
eso hace falta permanecer en el
destino varios días. El trans-
porte aéreo ya de por sí es un
gasto importante e indicativo
de que se tiene interés en per-
manecer un mayor tiempo en el
lugar a conocer”, explica Ma-
nuel Cornax.

El sector del turismo ya pien-
sa en posibles soluciones para
devolver a Sevilla el turista nor-
teamericano. A las tareas de
promoción en el destino, enfo-
cadas a permanecer en el re-

cuerdo de los operadores turís-
ticos y clientes en Estados Uni-
dos, en la que es vital la colabo-
ración público-privada, se suma
la posibilidad de instaurar un lí-
nea aérea directa con el país.
Dos son las ciudades que los
profesionales del sector bara-
jan: Nueva York y Miami.

Nueva York es uno de los des-
tinos predilectos del sevillano
cuando se plantea un viaje de
radio largo o larga distancia,
cuenta José Manuel Lastra, que
ve clave la conexión aérea Sevi-
lla-Nueva York para recobrar al
turista procedente de Estados
Unidos. “Baleares ha consegui-
do un vuelo directo con Nueva
York y ha sido un éxito. Andalu-
cía responde a los intereses que
demanda el cliente norteameri-
cano y no lo consigue. Hasta
2019, operaba desde Málaga, de
mayo a octubre, un vuelo direc-
to, pero ya tampoco. Sería fun-
damental para que se convirtie-
ra en el principal país emisor.
Así, Sevilla sería una ciudad que
podría competir y muchos viaje-

ros nacionales cogerían ese vue-
lo para desplazarse hasta Nueva
York”.

“Desde las agencias de viajes
echamos en falta compañías ga-
rantes de traer turismo de cali-
dad. El aeropuerto es muy de-
pendiente de las compañías de
bajo coste que evitan que se ins-
talen otras. Luego, por supues-
to, habría que llenar los aviones
de pasajeros tanto en Sevilla co-
mo en Nueva York. No se puede
crear una conexión si no hay ga-
rantías de su éxito”, remarca Jo-
sé Manuel Lastra.

“Yo siempre he apostado por
un vuelo directo Sevilla-Miami.
Por afinidad idiomática, identi-
dad religiosa y por cuestiones
históricas que nos unen (mu-
chos son descendientes de espa-
ñoles), pienso que sería un éxi-
to este vuelo”, recalca Cornax,
que añade: “Al tratarse de un
vuelo directo, se abaratarían los
costes que suponen las escalas
por lo que creo que se llenaría”.
José Manuel Lastra confirma
que se están dando pasos para

recuperar este tipo de turismo.
“Recientemente, hemos firma-
do un acuerdo con la Red Vir-
tuoso, una red de agencias de
viajes del segmento premium
muy consolidada en Estados
Unidos”. El presidente de las
agencias de viajes también
avanza como ya preparan el II
Salón del Viaje para el 23 y 24
de septiembre, una cita en los
bajos del Paseo Marqués de
Contadero que pondrá en valor
la actividad emisora de Sevilla.

Por su parte, Cornax mencio-
na cómo, de la mano de Turismo
Andaluz (Prodetur) y Contursa,
se ha planificado una gira por
Portugal, Bruselas y Amsterdam
con el fin de promocionar el
destino y atraer al cliente.
“También hay previsión de un
roadshow con Turismo Andaluz
en Estados Unidos”.

En lo que llevamos de verano,
el turismo ha presentado cifras
de repunte en Sevilla. “Junio
creció un 4,5% respecto al mis-
mo mes de 2019”, detalla Lastra,
que sitúa la capacidad de recu-
peración de Sevilla por encima

de la media nacional y regional.
Con el aeropuerto al 93% de pa-
sajeros en comparación con
tiempos de prepandemia, “en lo
que llevamos de año, tenemos
un 10% menos de ocupación, si-
tuándonos en un 76%-98%”, de-
talla Cornax, quien añade que
también ha subido el precio de
venta y la estancia media, osci-
lando del 2,20 al 3,30 días de
pernoctación por viajero.

“No hay que olvidar que hay
más hoteles que en 2019 (de
377 a 427, un 6,54% más) y
apartamentos (un 13,26 más)”,
explica Manuel Cornax, que
aporta que las plazas hoteleras
han pasado de las 27.773 a las
29.485, siendo el promedio de
la tarifa por pernoctación de
106 euros frente a los 97 de
2019.

A pesar de que durante los úl-
timos meses el turismo alemán
ha repuntado, sigue siendo el
francés el más fiel, mantenién-
dose incluso en tiempos de pan-
demia.

Respecto a la recesión provo-
cada por la alta inflación y el
conflicto en Ucrania, Lastra se
muestra positivo: “Hemos pasa-
do por una pandemia y tenemos
que intentar salir adelante. El
turismo de congresos se ha
reactivado y los empresarios sa-
ben de la importancia de los
viajes de negocios para mante-
ner sus empresas a flote. Ade-
más, la gente tiene ganas de
viajar. Me reitero en que viajar
es la mejor vacuna contra la fa-
tiga pandémica”.

Dos turistas pasean por el Parque de María Luisa un mediodía de agosto.

El turismoasiático
también sehaparalizado;
se prevé quea finales
de2023 se reactive

El turista francés se
mantiene fiel, aumentan
las pernoctaciones y
sube el precio por noche
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Efe MADRID

El secretario general de UGT, Pe-
pe Álvarez, anunció un otoño de
“grandes” movilizaciones y con-
flictos si la Confederación Espa-
ñola de Organizaciones Empre-
sariales (CEOE) no se sienta a
negociar un acuerdo de carácter
integral que permita revisar los
salarios para ajustarlos al creci-
miento de la inflación.

Álvarez señaló en que la revi-
sión de los salarios es el elemen-
to “fundamental” de la política
sindical a lo largo de 2022 por
entender que no solamente per-
mitirá garantizar la capacidad
adquisitiva de los trabajadores
sino que contribuirá a generar
consumo y empleo.

Por esta razón, volvió a insis-
tir el dirigente de UGT en hacer
un llamamiento a los represen-
tantes de los empresarios para
negociar un acuerdo marco que
permita desbloquear la nego-
ciación de los convenios colecti-
vos –advirtió– paralizados en su
“inmensa mayoría” a pesar de
las “propuestas razonables” he-
chas por los sindicatos.

En ese sentido, Álvarez consi-
deró “esencial” introducir las
cláusulas de revisión salarial en
los convenios, no por incremen-
tar los sueldos, añadió, sino por

evitar que los trabajadores pier-
dan capacidad adquisitiva. “El
tiempo se agota y, después de
pasarse la patronal el mes de ju-
nio dando vueltas sin sentarse,
o se sientan en septiembre o las
movilizaciones van a ser muy
importantes en este país”, avisó
el líder sindical, quien recordó
el anuncio hecho en julio junto
a CCOO para emprender estas
protestas.

Después de advertir de que
“hay tensión” en todas las mesas
de negociación colectiva, Pepe
Álvarez anunció que ambos sin-
dicatos prevén agrupar sectores
y sumar a los trabajadores afec-
tados por la parálisis de la nego-
ciación colectiva a fin de lograr
una confluencia que permita
llevar a cabo grandes moviliza-
ciones, tanto territoriales como
estatales.

Álvarez destacó la necesidad
de que confluyan los sectores
donde los sindicatos tienen una
alta representación entre los
trabajadores con otros, princi-
palmente vinculados a los servi-
cios, que carecen de “fuerza” en
las negociaciones por falta de
representación sindical. El se-
cretario general de UGT agrade-
ció además la “sensibilidad” de
la ministra Yolanda Díaz por
apoyar las movilizaciones anun-

ciadas, aunque lamentó la “con-
traprogramación” del Gobierno
al matizar sus afirmaciones el
ministro de la Presidencia, Félix
Bolaños.

Incidió en que el pronuncia-
miento de Díaz, de quien afirmó
que “conoce mejor” estas cues-
tiones que Bolaños, está en lí-
nea con las afirmaciones hechas
por el presidente del Gobierno,

Pedro Sánchez, en favor de los
trabajadores. “Creo que este
Gobierno es sensible a los traba-
jadores y que lo ha demostrado
hasta ahora con sus políticas,
pero no puede ser que por las
mañanas digan que los trabaja-
dores no deben perder poder
adquisitivo y que nadie debe
quedar fuera, y que por las tar-
des no suban el salario mínimo
interprofesional (SMI).

Álvarez explicó que el SMI es
un instrumento “muy podero-
so” para la negociación y apostó
por incrementarlo en torno a un
10%, hasta los 1.100 euros a fin
de ajustarlo al crecimiento de la
inflación.

En relación a la modificación

del sistema de cotización de los
autónomos, el líder sindical va-
loró la decisión de reducir las
cuotas a los que menos ingresan
y “un poco” a los que más, y aun-
que ha explicado que esta medi-
da “va en la buena dirección”, se
mostró partidario de revisar al
alza las cotizaciones más altas.

Álvarez hizo esta afirmación
en una rueda de prensa junto al
responsable de UGT en Aragón,
Daniel Alastuey, después de re-
unirse con representantes co-
marcales del sindicato en la co-
marcas del Pirineo para anali-
zar la situación de los trabaja-
dores de temporada y la caren-
cia de alojamientos para este
colectivo.

UGT avisa de un

otoño conflictivo

si la CEOE rechaza

revisar los salarios
● Pepe Álvarez reclama a los empresarios
el desbloqueo de las negociaciones
de los convenios colectivos “paralizados”

EFE

El secretario general de UGT, Pepe Álvarez, en un acto público celebrado en julio.

El sindicato apuesta
por aumentar el salario
mínimo interprofesional
a los 1.100 euros
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Más de 1.300
pasajeros
en cruceros
durante el
mes de junio

R. S.

El turismo de cruceros encara
su segundo verano tras el pa-
rón sufrido por la pandemia
del coronavirus con cifras, en
Andalucía, cercanas a las de
2019 –último año de referen-
cia antes de la pandemia del
coronavirus–, teniendo en
cuenta que en el mes de junio
–último con datos oficiales del
Ministerio de Transportes–
llegaron 438.808 pasajeros
frente a los 577.669 del mismo
mes de 2019 (–24%) y un
168% más respecto a junio del
año pasado (163.846).

Sevilla, que progresivamen-
te va ganando posición en este
tipo de turismo, ha sumado un
total de 1.372 pasajeros en
cruceros durante junio y la Au-
toridad Portuaria de Sevilla
(APS) prevé cerrar 2022 –has-
ta noviembre– con más de 40
escalas de cruceros, a las que
sumará las regulares de la lí-
nea La Belle de Cadix, que tiene
su base en las instalaciones
portuarias sevillanas.

En cuanto a los datos por

provincias recopilados por
Europa Press, la Bahía de Cá-
diz, en conjunto con Algeci-
ras, se convierte en el puerto
que más pasajeros ha registra-
do en cruceros, con 338.042
en junio, así como el que más
escalas prevé hasta final de
año, con un total de 138.

Durante el mes de agosto,
el puerto de la Bahía de Cá-
diz ha establecido una previ-
sión que suma 18 llegadas, y
para los meses posteriores
espera 23 en septiembre; 39
en octubre; 38 en noviembre,
y 20 en diciembre.

Por parte de Málaga, desde
el 15 de junio hasta el pasado
19 de agosto ha recibido 27
escalas de crucero y sólo en el
mes de junio sumó un total de
46.622 pasajeros, cifra que, si
se compara con la capacidad
máxima de los buques, se ob-
serva que estos están llegan-
do al 75% de su aforo, lo que
indica una mejora del 25%
respecto al año pasado.

Además, hasta el 15 de sep-
tiembre se prevén doce escalas
más en este puerto, lo que
“consolidaría las cifras del
mismo periodo de 2019”, con
un total de 39 en verano.

Este tipo de turismo

se encuentra, en

Andalucía, en cifras

cercanas a 2019
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3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Hasta principios del mes de julio,
la Diputación, a través de Prode-
tur, ha organizado 124 cursos del
más del centenar previsto hasta fi-
nales de año, dentro del Plan de
Formación para el Empleo, la Pro-
moción Empresarial y el Empren-
dimiento 2022 en la provincia de
Sevilla. Estas 124 acciones forma-
tivas suponen un total de 5.881 ho-
ras lectivas, un 110,49 % más que
en el mismo periodo del pasado
año, siendo, precisamente, el in-
cremento de horas de formación,
una de las principales novedades
de esta edición del programa.

Este Plan de Formación, gratui-
to y dirigido a la totalidad del terri-
torio sevillano, está destinado a
personas desempleadas que nece-
sitan incrementar su cualificación
o recualificación profesional para
mejorar sus posibilidades de inser-
ción laboral; así como, también, a
las personas emprendedoras, em-
presarias y profesionales que de-
sean mejorar sus habilidades de
gestión, actualizar conocimientos,
modernizar sistemas o afrontar
nuevas líneas de negocios.

Además del incremento en el
número de horas lectivas y progra-
mación por curso, otra novedad
del plan formativo es que dispone

de un catálogo de 36 temáticas di-
ferentes, por un lado, que pueden
impartirse en modalidad online o
presencial, a elección de cada
ayuntamiento; más otras 36 en
modalidad de teleformación, cur-
sos que los participantes realizan a
través de una plataforma digital
específica.

En total, han sido 2.448 las per-
sonas residentes en la provincia

que han participado en los cursos
realizados hasta la fecha , para los
que se recibieron 3.866 solicitu-
des, de las cuales, un 73,54 % pro-
venían de mujeres, frente a un
26,46%, de hombres.

En línea con ediciones anterio-
res, el mayor número de peticiones
de participación provenía del co-
lectivo de personas desempleadas,
con cerca del 60% del total, frente

al 2,27 % de emprendedores. Por
otro lado, dentro del colectivo de
trabajadores, el 32,61 % de las so-
licitudes las realizaron trabajado-
res por cuenta ajena, frente al 5,6
%, procedentes del colectivo de
trabajadores por cuenta propia.

En otro orden de cosas, los blo-
ques temáticos más demandados
hasta la fecha son los correspon-
dientes a ‘Habilidades de Gestión’,

con 1.081 solicitudes de participa-
ción; y ‘Habilidades Personales’,
con 698, seguido de ‘Sociedad 2.0’,
con 398 y de ‘Turismo’, con 273 so-
licitudes.

Hasta finales de año, está previs-
ta la realización de unos 85 cursos
más, a través de Prodetur, para to-
da la provincia. El catálogo se pue-
de consultar en la web de la socie-
dad (www.prodetur.es), en cuya
plataforma específica se pueden
realizar las inscripciones.

ENZONASDESPOBLADAS

Hay que recordar que en la moda-
lidad de teleformación, y en cola-
boración con la Oficina contra el
Despoblamiento, que coordina
Prodetur, tienen preferencia de
admisión los habitantes de los mu-
nicipios pequeños, favoreciendo
así el acceso a una formación espe-
cífica en zonas rurales en riesgo de
despoblación. De hecho, ha sido la
opción que más demanda ha regis-
trado, con 2.961 solicitudes.

De esta forma, se refuerza la
oferta de formación ocupacional
destinada a los municipios amena-
zados por la pérdida de habitantes,
a la que se suma la que ofrece a tra-
vés de los programas SIPE y Em-
prende Joven.

Másde2.400personas se han beneficiado
hasta junio del plan de formacióngratuita

Hasta principios de julio, la Diputación ha organizado 124 cursos del más del centenar previsto hasta finales de año.

Empleo.El Plan de Formación para el Empleo, la Promoción Empresarial y el Emprendimiento

2022 de la Diputación ha recibido 3.866 solicitudes, de las quemás del 73%procedían demujeres
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Laiputación de Sevilla, a través
de Prodetur, tiene abierto el pla-
zo de presentación de trabajos,
hasta el próximo 7 de noviembre
de este año, al Certamen de Cor-
tos de la Provincia de Sevilla, en
su sexta edición. Se trata de una
iniciativa con la que se pretende
que el cine sirva de escaparate in-
ternacional del territorio como
destino turístico, además de po-
tenciar la creatividad y el talento
de los profesionales del sector
audiovisual.

Un concurso que este año pre-
senta novedades, “precisamen-
te para remarcar ese incentivo a
la promoción de la provincia de
Sevilla como destino turístico”,
según ha destacado el presiden-
te de la institución provincial,
Fernando Rodríguez Villalobos,
para quien las producciones au-
diovisuales “suponen un estí-
mulo para el turismo, dado el
potentísimo atractivo que gene-
ra la imagen”.

Así, además de los ya tradi-
cionales galardones dotados
con 1.500, 1.200 y 800 euros
(primer, segundo y tercer pre-
mio, respectivamente), el cer-
tamen incorpora un ‘Premio
Especial a la Proyección de la
Provincia de Sevilla’. Este pre-
mio consiste en un bono de dis-
tribución del cortometraje en
50 festivales nacionales, y 10
internacionales a través la dis-
tribuidora “Jóvenes Realizado-

res” (valorado en 500 euros).
Este galardón podrá recaer so-
bre cualquiera de los trabajos
finalistas, con independencia
de que hayan sido reconocidos

también con otro de los pre-
mios.

Por otra parte, esta edición in-
cluye por primera vez los ‘spots’
como categoría del concurso,

que se suma a la tradicional de
‘cortometrajes’. La categoría de
‘spots’ contará con un único pre-
mio, con una dotación económi-
ca de 500 euros, y la inclusión de

la producción ganadora como
parte de la promoción de la pro-
vincia de Sevilla a través de las
redes sociales.

BASES DEL CERTAMEN

En cuanto a las bases, puede
participar en el VI Certamen de
Cortos de la Provincia de Sevilla
toda persona, mayor de edad,
de cualquier nacionalidad con
residencia legal en España.

De temática libre, deberán ser
películas de ficción, documenta-
les o promocionales (en el caso de
los spots) con imagen real. En
cuanto a la localización, serán en
la provincia de Sevilla, y se valo-
rarán especialmente aquellos cor-
tos que muestren el territorio de
una forma atractiva, con dos o
más localizaciones que sean iden-
tificables y que evoquen los valo-
res positivos de disfrutar de unas
vacaciones o visita al destino, ade-
más de resaltar su singularidad.

La duración de los trabajos será
de un mínimo de 5 minutos y un
máximo de 15, para la categoría de
cortometrajes; y de un máximo de
1 minuto para la categoría de
spots. Además, los cortometrajes y
spots hablados en otra lengua que
no sea el español deberán presen-
tarse subtitulados en este idioma.

Las personas interesadas pue-
den acceder a las bases comple-
tas y al resto de la información
sobre el certamen en la web de
Prodetur (www.prodetur.es).

Cultura.El VICertamen deCortos de la Diputación recibe trabajos hasta el 7 de noviembre.

Incluye como novedades un premio especial a la proyección de la provincia y la categoría de ‘spots’

M. G.

El presidente Villalobos, en la presentación de esta sexta edición del certamen de cortos de la Diputación.

LaDiputación vuelve aapoyar la
producción audiovisual y el talento
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‘El futuro del turismo rural: rege-
nerativo, digital e inteligente’ es
el tema que da título al VIII Con-
greso Europeo de Turismo Rural
(Coetur 2022), que se desarro-
llará los días 28 y 29 de septiem-
bre, en el municipio sevillano de
Cazalla de la Sierra. La organiza-
ción de esta cita, punto de en-
cuentro y referencia para los pro-
fesionales del sector del turismo
rural. corre a cargo de Escapa-
daRural -la plataforma digital es-
pecializada en turismo rural más

importante de España con más
de 18.000 alojamientos rurales
en nuestro país y 2.000 en Portu-
gal- y cuenta con el apoyo insti-
tucional de la Diputación de Se-
villa, a través de Prodetur, y de la
Consejería de Turismo.

Este congreso reunirá a cerca
de 30 líderes de opinión, ponen-
tes internacionales y expertos de
diferentes ámbitos que compar-
tirán su conocimiento y expe-
riencia en esos tres elementos
clave para el futuro del sector.

La cita incluye, además, la entre-
ga de los Premios EscapadaRu-
ral 2022 al Mejor Embajador de
la Capital del Turismo Rural
2022 y al Alojamiento Rural más
deseado por los viajeros.

“Con la celebración en nuestro
territorio de esta cita, Cazalla de
la Sierra, la Sierra Morena sevi-
llana y la provincia se ponen en el
escaparate internacional del sec-
tor del turismo rural”, ha afirma-
do el presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos.

Tanto el programa como la
venta de entradas en modalidad
presencial, disponibles hasta el
17 de agosto en venta anticipa-
da, pueden consultarse en la
web del evento (www.coe-

tur.com).

Coetur 2022 abordará los nuevos retos
del turismo rural en la provincia de Sevilla

M. G.

Cazalla de la Sierra será sede de Coetur 2022.
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Francisco J. Utrero (Efe)

La actividad política en Andalu-
cía comienza esta semana a recu-
perar la normalidad con la con-
vocatoria de un nuevo Consejo
del Gobierno de Juanma More-
no, que desplegará su mayoría
absoluta frente a las dudas de la
oposición y retos tan importan-
tes como la sequía, la inflación o
las elecciones municipales de
mayo de 2023.

Durante los más de dos meses
transcurridos desde que consi-
guió la mayoría absoluta el 19-J,
que ha dejado descolocados a los
partidos de la oposición, el Go-
bierno de Moreno ha mantenido
una intensa actividad durante el
mes de agosto, en el que ha apro-
bado dos leyes y decenas de
nombramientos en sus trece con-
sejerías.

Quedan los nombramientos en
las ocho delegaciones provincia-
les y que el presidente decida
quien será el o la nueva portavoz
de su Ejecutivo, en lo que ha es-
tado reflexionando durante el
verano.

En la primera quincena de

agosto, el primer Gobierno mo-
nocolor del PP en Andalucía no
ha parado de hacer oposición al
Ejecutivo de Pedro Sánchez en
asuntos como el decreto de aho-
rro energético que, a diferencia
de la Comunidad de Madrid, no
quiere judicializar en el TC, y con
demandas como las medidas
contra la sequía y la reforma de la
financiación autonómica.

Oficialmente, la actividad en el
Parlamento de Andalucía de la
XII legislatura comenzará el 1 de
septiembre y a partir de esa fecha
los populares desplegarán un pa-
quete legislativo, un “tsunami”
de leyes, con el encargo de More-
no de “dialogar y consensuar”,
pese a la mayoría absoluta.

El grupo del PP-A (58 diputa-
dos) quiere que la mayoría “sufi-
ciente no se note” y asevera que
“no habrá rodillo”, extremo que
no se cree la oposición, con lo que
el paquete legislativo que tiene
previsto presentar entre septiem-
bre y diciembre supondrá la
prueba del algodón para una y
otra parte.

Durante este periodo de sesio-
nes el Gobierno popular tiene la

intención de llevar al Parlamen-
to leyes como la polémica de los
regadíos en Doñana o de la Eco-
nomía Circular, que decayeron
con el adelanto electoral. A estas
se sumarán la ley de la Policía Lo-
cal; la de Función Pública; la de
Salud Pública; y los reglamentos
de la ley de Impulso para la Sos-
tenibilidad (Lista) y de la Oficina
contra el Fraude.

La intención de Moreno pasa
también, según fuentes popula-
res, por acometer cambios en la
dirección del PP-A, tras la mar-

cha de Elías Bendodo a la coordi-
nación nacional y la incorpora-
ción a su gobierno de la secreta-
ria general, Loles López, como
consejera de Inclusión Social e
Igualdad.

Las quinielas apuntan al dipu-
tado cordobés Antonio Repullo,
actual coordinador regional del
partido, como próximo secreta-
rio general.

Las fuentes consultadas por
Efe dan por hecho que habrá
cambios con la vista puesta en las
municipales de mayo, pero preci-
san que, si Moreno ya los ha deci-
dido, “solo lo sabe él” y que se co-
nocerán poco antes de que sean
anunciados en septiembre, como
ocurrió en con el nuevo Gobierno
andaluz.

Por su parte, el PSOE-A, el
principal partido de la oposición,
ha comenzado a activar a sus
cuadros para afrontar los comi-
cios locales, en los que se juega el
color político de la comunidad y
comprobar si el partido y su ac-
tual líder, Juan Espadas, se han
recuperado del batacazo electo-
ral del 19-J, en el que los socialis-
tas cosecharon el peor resultado

de su historia en la comunidad
(30 diputados).

Desde las elecciones autonó-
micas, los socialistas han ido acu-
mulando durante julio y agosto
noticias negativas que han deja-
do tocada su moral y su capaci-
dad de oposición. A finales de ju-
lio, el Tribunal Supremo hizo pú-
blica la condena por el caso de los
ERE a los ex presidentes de la
Junta José Antonio Griñán y Ma-
nuel Chaves, así como a otros
quince antiguos altos cargos.

Y más recientemente, el 18 de
agosto, la familia de Griñán con-
firmó que prepara pedir un in-
dulto parcial al Gobierno de Pe-
dro Sánchez para evitar que el ex
presidente vaya seis años a pri-
sión por prevaricación y malver-
sación. “La condena es injusta y
la petición del indulto es una
cuestión personal”, esgrime la di-
rección del PSOE-A, que dará de
nuevo explicaciones sobre este
asunto cuando se conozcan los
argumentos de la condena del ca-
so ERE en septiembre, ocho me-
ses antes de las municipales, y
con decenas de piezas aún por
enjuiciar.

Moreno arranca la mayoría absoluta
frente a una oposición cargada de dudas

J. MUÑOZ / EFE

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, durante la jornada de investidura en el Parlamento.

La ley de los regadíos
de Doñana y la de
Economía Circular
volverán al Parlamento

La condena de los ERE
haminado la moral
del PSOE, que piensa
ya en las municipales

●El nuevo Gobierno andaluz comienza elmandato con la intención de acometer un “tsunami”
legislativo ● El PSOE ejercerá la oposición envuelto en un contexto de noticias negativas
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R. M.  

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía  

y del PP andaluz, Juanma Moreno, re-

clamó ayer al Gobierno de Pedro Sán-

chez que lleve a la Mesa de la Sequía 

de la próxima semana una batería de 
«propuestas concretas» con un calen-

dario y financiación con las que poder 

acometer infraestructuras hidráulicas 

«urgentes». Se trata de «dar una solu-

ción» al sector agroalimentario, a la in-

dustria, el turismo y a la ciudadanía 

que «hoy abre un grifo sin que salga 

agua», especificó. En declaraciones a 

los medios tras participar en el acto de 

inicio del curso político de los ‘popu-

lares’ en Galicia, abierto por el presi-

dente nacional, Alberto Núñez Feijóo. 

Moreno demandó «sentido común, diá-

logo y moderación» para que las solu-

ciones que se aborden desde la mesa 

de la sequía se hagan «contando con 

las comunidades autónomas». 

En este sentido, el presidente de la 

Junta recordó el recién aprobado de-

creto de medidas de ahorro energéti-

co, sobre el que afirmó «no entender» 

la «posición constante y permanente 

de soberbia» por parte del Ejecutivo 

de Sánchez y sobre el que aseguró no 

compartir las «imposiciones que el Go-

bierno de España nos traslada al con-

junto de las administraciones públi-

cas». 

«La sequía está asolando España y 

va a generar, sin duda, una limitación 

al crecimiento económico y, por tan-

to, va a suponer la pérdida de decenas 

de miles de puestos de trabajo si no lo 

remediamos», sentenció, al tiempo que 

recordó que, hace un mes, ya solicitó 

en la reunión mantenida con el presi-

dente de España en la Moncloa «obras 

urgentes» con las que paliar los efec-

tos de la falta de precipitaciones y las 

altas temperaturas. 

Por otro lado, la consejera de Agri-

cultura, Pesca, Agua y Desarrollo Ru-

ral, Carmen Crespo, señaló también 

ayer que la Junta de Andalucía está «ex-

pectante» de cara al anuncio por par-

te del Gobierno central de la convoca-

toria «en los próximos días» del grupo 

de seguimiento de la Mesa de la Sequía 

para actualizar la situación tras el fuer-

te impacto que está teniendo la falta 

de lluvias en agricultores y ganaderos. 

Crespo reconoció que la situación es 

«muy, muy crítica» en Andalucía, por 
lo que volvió a reclamar al Gobierno de 

España «ayuda» mediante la construc-

ción de las infraestructuras hidráuli-

cas que son de su competencia. 

Agua desalada a 30 céntimos 
Así lo manifestó la titular andaluza de 

Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo 

Rural en declaraciones a los medios 

tras participar en la ofrenda floral a la 

Virgen del Mar en su santuario de Al-

mería. Crespo advirtió de que la sequía 

«nos pone en desventaja» a Andalucía. 

«Con lo que tenemos, es muy difícil po-

der hacer, seguir creciendo y creando 

empleo». Ante esta situación, «necesi-

tamos que ayuden a Andalucía para 

que sigamos creciendo», sostuvo. «Ayu-

da en forma de ejecución de las infraes-

tructuras hidráulicas que son compe-

tencia del Estado e invirtiendo fondos 

Next Generation de la UE para la recu-

peración tras la pandemia en temas de 

agua», añadió. 

Asimismo, Carmen Crespo reiteró 

la petición de que el precio del agua de-

salada sea «asequible», por lo que re-

clamó una «bonificación» que sitúe la 

tarifa en 0,30 céntimos para el agua de-

salada que no tenga uso doméstico.

Moreno exige a Sánchez «sentido 
común» para la Mesa de la Sequía 

∑ La consejera de 
Agricultura recalca 
que la situación es 
«muy crítica»

El presidente de la Junta, ayer, con Isabel Díaz Ayuso en Galicia  // EFE
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La Junta pedirá
infraestructuras
en la próxima
cita de la Mesa
de la Sequía

EP ALMERÍA

La consejera de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo Ru-
ral, Carmen Crespo, señaló
ayer que la Junta está “expec-
tante” de cara al anuncio por
parte del Gobierno central de
la convocatoria “en los próxi-
mos días” del grupo de segui-
miento de la mesa de la se-
quía para actualizar la situa-
ción tras el fuerte impacto
que está teniendo la falta de
lluvias en los sectores agríco-
la y ganadero. Crespo recono-
ció que la situación es “muy
muy crítica” y volvió a recla-
marle al Gobierno central
“ayuda” mediante la cons-
trucción de las infraestructu-
ras hidráulicas que son de su
competencia.

Crespo advirtió de los efec-
tos particularmente pernicio-
sos de la sequía en Andalucía,
una comunidad autónoma
que tanto depende de la agri-
cultura, la ganadería y el tu-
rismo. “Nos pone en desventa-
ja. Con lo que tenemos, es
muy difícil poder hacer, seguir
creciendo y creando empleo”.
Ante esta situación, “necesita-
mos que ayuden a Andalucía
para que sigamos creciendo”,
defendió antes de referirse de
nuevo a la ejecución de las in-
fraestructuras hidráulicas que
son competencia del Estado y
a la inversión de los fondos eu-
ropeos dispuestos para la re-
cuperación después de la pan-
demia. La consejera también
aludió a la bonificación del
agua procedente de las desa-
ladoras.

El ministro de Medio
Ambiente anuncia
que habrá una
reunión “en días”
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D
ESPUÉS de un verano que ha si-
do una larga ola de calor, con los
incendios forestales convertidos
en auténticas tormentas de fue-

go muy difíciles de controlar y con una se-
quía que no se ve desde hace más de tres
décadas, hay que ser muy optimista para
pensar que España no empieza a tener un
problema serio con el clima. Y Andalucía
no es una excepción, por más que las tem-
peraturas altas hayan sido siempre una
circunstancia a la que hemos tenido que
adaptar nuestra vida. De hecho, en el sur

de la Península Ibérica hemos heredado
una cultura milenaria de utilización de la
sombra y el agua que ha conformado nues-
tra arquitectura y el ritmo vital de nuestras
ciudades. El clima fue siempre uno de los
grandes atractivos de Andalucía y sobre él
se ha cimentado el turismo como su prin-
cipal industria y su capacidad de ser un lu-
gar agradable para vivir y, por lo tanto, pa-
ra invertir en los más variados sectores.

Pero todo esto puede terminar si la si-
tuación sigue empeorando al ritmo que lo
ha hecho durante los últimos años. Lo de
este verano es un aviso que no debería ca-
er en saco roto. Y algo empieza a mover-
se. El nuevo Gobierno de Juanma More-
no ha puesto las políticas medioambien-
tales en lo más alto de sus prioridades
con el objetivo de hacer a Andalucía au-
tosuficiente en generación de energías
limpias. Es cierto que una comunidad au-

tónoma poco puede hacer ante un fenó-
meno que es mundial y sobre el que nadie
puede asegurar su evolución futura. Pe-
ro es bueno que se cree una amplia con-
ciencia social sobre una cuestión con
enorme capacidad de influencia sobre
nuestra vida cotidiana. Lo ocurrido estas
últimas semanas en Sevilla a cuenta de la
tala de un árbol centenario que afectaba
a una iglesia de Triana es un claro ejem-
plo, más allá de postureos, de que estos
temas tienen cada vez mayor peso social

y la repercusión nacional que ha tenido la
noticia lo confirma.

En las próximas elecciones municipales,
que van a marcar el curso político que aho-
ra se inicia, el medio ambiente va a tener
un papel destacado en la campaña y el
candidato a alcalde que no lo tenga en
cuenta cometerá un error con consecuen-
cias. Si a algo tiene que atender una admi-
nistración municipal es a la calidad de vi-
da de sus ciudadanos y el clima es un fac-
tor esencial. Y además un elemento bási-
co en su estructura económica y social.

Hacerle caso el medio ambiente no va a
ser nunca más cuestión exclusiva de pe-
queños grupos fuertemente conciencia-
dos. Todo lo contrario, va a ser un elemen-
to prioritario de la agenda política porque
será un problema con consecuencias en
todos los ámbitos. Quien no lo quiera en-
tender se estará equivocando.

EL CLIMA COMO PROBLEMA
Alto y claro

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@diariodesevilla.es

5

Elmedio ambiente es ya un
elemento prioritario de la
agenda política porque
condiciona la calidad de vida
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Diego J. Geniz

Juan José Dorado es un jiennense
que lleva cinco años estudiando en
la Universidad de Sevilla. Se ha
graduado en Historia del Arte y
también ha realizado un máster.
Este tiempo ha pasado por cuatro
alojamientos. Su experiencia
constituye un ejemplo de la evolu-
ción de este mercado en la capital
andaluza los últimos años, que va
en sintonía con la registrada a ni-
vel nacional. De una residencia a
un piso en el centro para pasar lue-
go a otro de un barrio más alejado
y terminar volviendo al Casco An-
tiguo, en una vivienda que hasta
entonces había sido usada para fi-
nes turísticos y que cambió su uti-
lización con la pandemia.

A lo largo de dicho periplo, este
joven de 23 años ha comprobado
cómo ha mermado la oferta de pi-
sos para estudiantes y cómo se han
encarecido los precios. Una reali-
dad que constata una de las agen-
cias especializada en el sector, Li-
ve4Life. Uno de sus asesores y res-
ponsable en la provincia, Stefano
Dobbeta, comenta que el mercado
lo componen en la capital andalu-
za 300 pisos, cifra que se ha redu-
cido, especialmente en el centro,
debido a la presión turística.

Una reducción que se contrapo-
ne al aumento de la demanda. Ca-
da vez son más los jóvenes que vie-
nen a Sevilla a estudiar y requieren

de un alojamiento. Las alternati-
vas existentes resultan dificulto-
sas, pues la oferta de los pisos se
achica y dispara los precios, mien-
tras que las residencias, pese a tra-
tarse de un sector en auge, ofrecen
unas tarifas que sólo se las puede
permitir un número reducido de
universitarios.

Así, por ejemplo, como constata
este directivo, si hace tres años el
precio medio de un piso de estu-
diantes con dos o tres habitaciones
llegaba a los 650 euros al mes,
ahora este coste alcanza los 800
euros, esto es, un 23% más que
causa estragos en los bolsillos de
los estudiantes y, principalmente,
en el de las familias que les costean
el arrendamiento. Según la agen-
cia citada, el precio medio de un
piso de estudiantes en la zona de
Nervión –muy demandada por su
cercanía al campus de Ramón y
Cajal– oscila entre los 750 y 800

euros. Se trata de un inmueble
que, a lo sumo, cuenta con tres ha-
bitaciones. Si se suma una más, el
alquiler roza ya los mil euros.

Estas cifras se traducen en que el
precio medio por habitación ron-
da entre los 300 y 350 euros al
mes, una cantidad que se ha enca-

recido los últimos años, como
constata el último informe de
Idealista sobre los pisos comparti-
dos. En el caso de Sevilla la oferta
ha sufrido un descenso del 35% en
solo un año. Pese a esta bajada tan
significativa, se queda muy atrás

de las que se han detectado en
otras ciudades españolas, como
Madrid, donde ha sido del 59%;
Barcelona, del 73%; San Sebas-
tián, con el 71%; o Málaga, con el
62%. A nivel estatal, ha llegado al
45%. El empuje turístico ha resul-
tado clave en dicha merma.

En cuanto al precio, el informe
de Idealista lo fija –a julio de
2022– en 300 euros al mes, lo
que supone un incremento inte-
ranual del 6%. Es de prever que
este coste aumente conforme se
acerque el nuevo curso y llegue a
los 350 euros que indica la agen-
cia consultada.

Una subida que muchas veces
no se corresponde con una mayor
calidad. Ni mucho menos. Los tes-
timonios de varios jóvenes lo cons-
tatan. Y el de los profesionales del
sector. El referido asesor lamenta
que en numerosas ocasiones los
inmuebles no reúnen las condicio-

nes necesarias de habitabilidad.
Se trata de pisos que carecen de re-
formas y que la única ventaja que
presentan es su ubicación. Juan
José Dorado recuerda que en su
segundo año de estudiante pasó
de estar alojado en la Residencia
Santa Ana, en la calle Almirante
Ulloa, en la que pagaba 400 euros
al mes por una habitación (sin in-
cluir comidas) a abonar 250 por
otra que se encontraba en un piso
situado en la calle Cardenal Spíno-
la, en pleno centro. Ahora bien, la
diferencia era más que abismal.
“Tenía pocos muebles y todos vie-
jísimos. Los paramentos se encon-
traban en estado muy precario.
Aquello amenazaba ruina”, refie-
re este jiennense que al curso si-
guiente se mudó a un piso más ale-
jado del Casco Antiguo.

En esta ocasión residió en un
bloque situado en El Cerezo, una
barriada donde a la gran presencia
de inmigantes se ha sumado aho-
ra la de estudiantes que compar-
ten piso, debido en parte a la cer-
canía con el campus de Medicina y
Los Perdigones, aunque a este jo-
ven le pillaba más lejos, pues tenía
que acudir cada día al Rectorado,
para lo que se desplazaba en auto-

350 euros por habitación

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

La enorme residencia de estudiantes Nodis, que se inaugurará el 1 de septiembre con ofertas de alquileres de plazas.

●La oferta es casi inexistente en el centro y se desplaza
a los barrios●Las residencias frenan lamerma, aunque
sus precios son inasequibles paramuchos jóvenes

Nuevas licencias. Las que se
han otorgado desde 2017 para
construir residencias universitarias

15

Pisos de estudiantes

inflados
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bús. Pagaba en esta ocasión 350
euros al mes por habitación. Se
trataba de un inmueble en mejo-
res condiciones, tras haber sido re-
formado. El último curso volvió al
centro, a un piso del barrio de la
antigua judería, que antes había
servido para alojar turistas. “Su-
pone todo un ejemplo de piso pos-
pandémico. Su dueño decidió, an-
te la bajada de visitantes por el Co-
vid, ofertarlo para estudiantes. El
alquiler costaba en total 900 eu-
ros. Tenía tres habitaciones y tam-
bién era muy básico”, señala.

Joaquín Bernal fue compañero
de aquel piso “pospandémico”. Es-
te murciano se desplazó a Sevilla
en otoño de 2020, en un curso
marcado por las medidas anti-Co-
vid. Lo hizo para estudiar un más-
ter de la Hispalense en Patrimonio
Artístico de Andalucía. “Descarté
vivir en una residencia porque los
precios estaban, y siguen estando,
mucho más que caros”, explica es-
te joven de 25 años, cuyas posibi-
lidades económicas no le permi-

tían desembolsar más de 300 eu-
ros por alquiler. El alojamiento
que encontró fue por poco menos
de ese precio, aunque el inmueble,
en pleno Casco Antiguo, tenía “lo
mínimo, cuatro muebles”. “No po-
seía ni horno”, detalla. Era a lo que
tuvieron que aferrarse él y los
otros dos inquilinos, pues la oferta
es mínima en la zona.

Muchos de estos jóvenes acuden
a agencias especializadas en en-
contrar pisos para estudiantes. Pa-
gan para ello una tasa que, si es en
grupo, resulta más barata para ca-
da interesado. En Live4Life, el in-
quilino, una vez cerrado el contra-
to, ha de abonar dos mensualida-
des. La segunda corresponde a los
honorarios por los servicios pres-
tados por los intermediarios.

Se trata, además, de un merca-
do en el que abunda el dinero ne-
gro, pues muchos de los alquileres
carecen de contratos. Así lo ha
constatado este periódico, que ha
intentado ponerse en contacto con
propietarios de pisos para hablar
de los precios y condiciones del
arrendamiento. La mayoría de
ellos no han querido hacer decla-
raciones, debido a que se trata de
una actividad que escapa de cual-
quier control y que suponen unos
ingresos económicos que quedan
exentos de gravación fiscal.

El auge de las residencias uni-
versitarias está motivado, en prin-
cipio, por esta merma del merca-
do de pisos para estudiantes. El
responsable de la agencia mencio-
nada argumenta que “es un apoyo
para el sector”, puesto que muchas
de sus plazas forman parte de la
oferta con la que trabajan estas
empresas. En Sevilla, según cálcu-
los estimados por las enseñas que

operan en dicha actividad, hay
más de 3.000 plazas en estos alo-
jamientos.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de la Gerencia Municipal de
Urbanismo y Medio Ambiente
(GUMA), ha concedido desde ha-
ce un lustro 15 licencias para cons-
truir residencias de estudiantes.
De ellas, casi la totalidad han obte-
nido el permiso en los tres últimos
años. Muchos de estos proyectos
están respaldados por fondos de
inversión que, entre otras caracte-
rísticas, pueden permitirse que la
rentabilidad de sus iniciativas se
logre a largo plazo.

Los precios varían bastante se-
gún el tipo de alojamiento. En to-
do caso, resulta complicado en-
contrar una oferta por menos de
400 euros, que es lo que se paga en
una residencia privada por habita-
ción compartida. Los más caros,
que superan los mil euros, son pa-
ra pisos con terrazas y varias habi-
taciones o para un piso individual

con idénticas prestaciones. Una ta-
rifa que da derecho a disfrutar de
los servicios comunes, pero no del
régimen de comidas, para el que
suele haber otra tabla de precios
en función de si es sólo desayuno,
media o pensión completa.

Los últimos años se han abierto
complejos que han aumentado de
forma considerable esta oferta.
Tal es el caso del que se encuentra
en la Isla de la Cartuja, en la Aveni-
da Leonardo Da Vinci, con 200 ha-
bitaciones. El edificio primitivo,
bastante reformado, albergó en su
día la sede del centro de enseñan-
zas universitarias Ceade, según
detalla la GUMA. Y atención a un
detalle: el proyecto autorizado por
el ente municipal implicó una ma-
yor dotación de aparcamientos en
la planta sótano. Es una caracterís-
tica que se repite en iniciativas si-
milares. Así ocurre en la residen-
cia levantada en el solar que antes
ocupaba el conocido como Chalé
de la Botella, en Paéz de Rivera
(muy cerca de Reina Mercedes).
Su oferta la conforman 250 pla-
zas. El nuevo edificio cuenta con
dos plantas de sótano, una desti-
nada a aparcamiento.

Una reconfiguración de zona de
parking se incluía en el permiso
otorgado por Urbanismo para la
residencia universitaria en los te-
rrenos que antes ocupaba el Club
Antares, en El Porvenir. El presu-
puesto del proyecto ascendía a
16,3 millones de euros. El precio
de las plazas oscila entre los 679 y
los 960 euros. Sin duda, uno de los
proyectos más ambiciosos es el
que se dará por finalizado el próxi-
mo curso en el solar antes destina-
do a las cocheras de Tussam. Es la
Residencia Nodis, con más de 800
plazas. Abrirá sus puertas el próxi-
mo jueves –no sin polémica previa
por la tala de árboles que existían
en la zona– y para ello ha lanzado
una oferta de inauguración por la
que se pueden reservar habitacio-
nes individuales por 532 euros al
mes y estudios unipersonales por
623 euros. A ello se puede añadir
el servicio de comedor, con 198
euros mensuales la media pensión
y 308 la completa. Por lo que su-
mando los costes más baratos, re-
sultan 730 euros cada 30 días.

Algunos expertos han alertado
que detrás de esta apuesta por la
construcción de las residencias
hay un interés por acabar convir-
tiendo estos edificios, a medio y
largo plazo, en hoteles, para lo que
se requiere un permiso de la GU-
MA para el cambio de uso. De ahí
que incidan en una oferta un tan-
to “desmesurada” para una pobla-
ción juvenil cuyas economías fa-
miliares, en su mayoría, no pue-
den contribuir a pagar estas tari-
fas. También subrayan la alta ca-
pacidad de sus parkings, lo que fa-
cilitaría ese futuro uso. Este vera-
no ha habido un precedente con la
residencia Xior en la Avenida de la
Palmera, que ofertó sus habitacio-
nes para turistas en el buscador
Booking. La inspección municipal,
tras la información en exclusiva de
este periódico, procedió a la para-
lización de dicho servicio.

Residencia de estudiantes abierta en Leonardo Da Vinci, en la Isla de la Cartuja.

Las residencias públicas,
un preciomás económico

El auge de las residencias de
estudiantes privadas obedece a
la merma del mercado de pisos
para jóvenes, pero también a
que la oferta de las residencias
públicas sevillanas resulta, a
todas luces, insuficiente. Según
las cifras oficiales, los seis co-
legios oficiales de la ciudad
cuentan con poco más de 525
plazas para los 80.000 alum-
nos de la UPO y la US. Este tipo
de establecimiento dispone de
precios más económicos para
los estudiantes, aunque cada
vez resulta más difícil atender

la demanda. De hecho, todos los
cursos hay largas listas de espe-
ra. David Gómez, natural de
Puertollano (Ciudad Real), lleva
siete años con estudios de Arqui-
tectura en la Universidad de Se-
villa. Desde que comenzó la en-
señanza superior reside en el Co-
legio Mayor Hernando Colón, a
pocos metros del campus de Rei-
na Mercedes. Las tarifas también
se han incrementado. Desde los
625 euros que abonaba al princi-
pio a los 725 del último curso. El
próximo ejercicio pagará menos
debido al cargo de coordinador

que desempeñará en este esta-
blecimiento, lo que le obligará a
asumir ciertas responsabilida-
des. El precio, a diferencia de
las residencias privadas, inclu-
ye todos los servicios: habita-
ción, las tres comidas diarias, la
limpieza y el uso de las instala-
ciones comunes. “Hay compa-
ñeros que por lo mismo pagan
hasta mil euros en complejos
privados”, refiere. Entre las fun-
ciones que habrá de desempe-
ñar como coordinador se en-
cuentra la vigilancia y la media-
ción en los conflictos. Admite
que sin la ayuda familiar hu-
biera resultado imposible abo-
nar esos importes estos años.

Residencia construida en el solar que ocupaba el Club Antares.

Los pisos que sonmás

económicos no reúnen

unas condiciones

mínimas de calidad
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S. L. 

SEVILLA 

El Instituto del Taxi ha aprobado re-

petir en la Feria de Abril de 2023 la ex-

periencia piloto de este año en virtud 

de la cual la parada de la portada ha 

actuado como una parada de servicios 

previamente concertados para así so-
lucionar la falta de taxis disponibles 

al ser captados éstos antes por los 

clientes que eluden las colas o abor-

dan a los taxis en calles aledañas al 

real. En la avenida Flota de Indias se 

suelen formar importantes colas de 

personas que esperan a los taxis du-

rante las jornadas de esta fiesta de la 

primavera hispalense.  

Gracias a este servicio concertado, 

en vigor desde la medianoche hasta 

las seis de la mañana con un precio de 

carrera mínimo de seis euros, se ali-

vian los alrededores de la portada. En 

declaraciones a Europa Press, David 

Capelo, presidente de Unión Sevilla-

na del Taxi, explicó que «la prueba ex-

perimental de este 2022 salió bien. Los 

clientes de la portada lo han agrade-

cido y, por eso, hemos decidido repe-

tir el año que viene», e insistió en que 

tanto el sector como el Ayuntamiento 

están «moderadamente satisfechos» 

con el funcionamiento de la misma.  

Igualmente, el pleno del Instituto 

del Taxi ha autorizado que haya vehí-

culos en servicio con hasta nueve pla-

zas, cuando el límite está ahora en cin-

co, siempre y cuando una de ellas esté 

reservada a personas con movilidad 

reducida. 

También, los taxistas han propues-

to la subida de los precios a partir de 

enero del año que viene más de un seis 

por ciento, tal y como adelantó ABC 

de Sevilla. Así se recogió en los acuer-
dos de la última reunión del consejo 

de gobierno del Instituto del Taxi del 

pasado 28 de julio, donde aprobaron 

«elevar al órgano competente las nue-

vas tarifas del servicio de transporte 

de personas en automóviles de turis-

mo en Sevilla, a las que se les aplique 

una subida lineal del 6,15 por ciento».  

Este punto del orden del día fue 

aprobado por 14 votos a favor, 1 voto 

en contra y 2 abstenciones. Ante este 

incremento, fuentes municipales ase-

guraron a este periódico que este pro-

ceso «debe pasar por el Pleno munici-

pal y aprobarse por parte de la Conse-

jería, que es la que decide finalmente 

si se produce esta actualización de las 

tarifas».  

Además, estas mismas fuentes ex-

plicaron que «la subida es por debajo 

de la inflación». La propuesta tendrá 

que pasar el trámite del Pleno del Ayun-

tamiento antes de que la Consejería 

de Economía, Hacienda y Fondos Eu-

ropeos autorice oficialmente el cua-

dro tarifario.  

En comparación con el que está ac-

tualmente en vigor, la carrera mínima 

los fines de semana y festivos pasará 

de seis euros a 6,36 y los precios de la 

parada del aeropuerto subirán 1,44 eu-

ros de lunes a viernes laborables de 

siete de la mañana a nueve de la no-

che, de 23,53 a 24,97 euros.  

Desde la Unión Sevillana del Taxi 

han agradecido a los grupos políticos 
el «apoyo» a una propuesta que es 

«sensata».  En este sentido, apuntan 

que la subida «sitúa sin duda a Sevi-

lla entre las ciudades más baratas de 

toda España».  

Renovación de la imagen 
Asimismo, la asociación Unión Sevi-

llana del Taxi ha propuesto una reno-

vación de la imagen de la flota hispa-

lense tras 30 años de la actual y apro-

vechando que se ha aprobado el 

cambio de la actual franja identifica-

tiva, situada en la puerta trasera de los 

vehículos, que pasará a colocarse en 

las plazas ocupadas por el conductor, 

como así los estipula el reglamento 

autonómico.  

Capelo defendió que «es el momen-

to de renovar el diseño» de la flota mu-

nicipal, que cuenta, según sus cálcu-

los, con cerca de tres décadas de anti-

güedad. En el último pleno del Instituto 

del Taxi, celebrado a finales de julio, 

el sector presentó tres propuestas de 

diseño, elaboradas de forma «altruis-

ta» por un asociado de Unión Sevilla-

na del Taxi, Sergio Díaz, según comen-

tó el presidente de la Unión Sevillana 

del Taxi. 

 Uno de los diseños prevé la misma 

franja amarilla, aunque curvada, y con 

la imagen del escudo de la ciudad, con 

San Fernando, San Isidoro, San Lean-

dro y el símbolo del Nodo, a ambos la-

dos. Por el momento, puntualizó que 

«no se ha elegido ninguno», pero será 

una cuestión a debatir «más adelan-
te» en las próximas reuniones que ten-

ga este sector.

Los taxistas repetirán el servicio 
planteado en la Feria de este año 

∑ Con este sistema, los 
vehículos disponibles 
son captados antes 
por los clientes

Taxis en la portada de la Feria de Abril  // ABC

S.L. SEVILLA  

El Ayuntamiento de Sevilla, a través 

de la gerencia de Urbanismo y Medio 

Ambiente en coordinación con el dis-

trito Casco Antiguo, ha llevado a cabo 

obras de reparación integral del ado-

quinado en el eje conformado por la 

confluencia entre las calles Amor de 

Dios y Correduría del Distrito Casco 

Antiguo, con un presupuesto de 

40.000 euros. Esta actuación se en-

marca en la campaña de repaso del 

adoquinado que el Consistorio lleva 

a cabo cada año, especialmente en ca-

lles con una importante afección de 

tráfico, como es el caso de la calle 

Amor de Dios. La actuación que se ha 

llevado a cabo este mes de agosto ha 

consistido en la sustitución de un tra-

mo de pavimento de calzada de ado-

quines por calzada de aglomerado as-

fáltico, concretamente el que discu-

rre entre la plaza de Europa y el cruce 

con Conde de Torrejón. Asimismo, 

esta confluencia se ha reparado con 

adoquines. El delegado del Distrito 

Casco Antiguo, Juan Carlos Cabrera, 

realizó una visita a la zona mientras 

se desarrollaban los trabajos y des-

tacó que «esta actuación se enmarca 

en la campaña anual que el Ayunta-

miento lleva a cabo para mantener 

en buen estado de conservación el 

adoquinado de las calles del Casco 

Antiguo». La campaña de reparación 

integral de adoquinado cuenta este 

año con un presupuesto de 120.000 

euros y, además de esta actuación, se 

ha intervenido en el eje de la plaza de 

la Campana y las calles Martín Villa 

y Laraña hasta la Encarnación, Alfon-

so XII, Betis, Almirante Lobo, Gravi-

na y Miguel del Cid.  

Nuevos adoquines en las calles 
Amor de Dios y Correduría

VIARIO PÚBLICO

También se ha propuesto 
una renovación de la 
imagen de la flota sevillana 
tras tres décadas
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MEDIO AMBIENTE | LA PLANIFICACIÓN SE ACTUALIZA CON EL HORIZONTE DE 2030

Raquel Montenegro

Andalucía es una comunidad de
predominio forestal, en la que
más de la mitad de sus 8,7 millo-
nes de hectáreas de terreno co-
rresponden a montes o suelos con
esta vocación. El Plan Forestal An-
daluz nació en 1989 con la inten-
ción de incorporar criterios ecoló-
gicos en la gestión de estos espa-
cios, aunando explotación y con-
servación, tras constatar el estado
degradado de parte de ese terre-
no. Más de tres décadas después
el escenario ha cambiado notable-
mente y la cuarta Adecuación del
plan, con horizonte 2030, surge
con vocación de contrarrestar la
regresión de la superficie arbola-
da y de matorral y facilitar su
aprovechamiento, pero también
para combatir los incendios fores-
tales de quinta y sexta generación,
luchar contra la despoblación y,
especialmente, hacer frente a los
efectos del cambio climático. To-
do ello con un catálogo de 332
medidas a ejecutar que prevé una
inversión de 1.649 millones de eu-
ros en el periodo 2022-2026.

El Plan Forestal Andaluz fue el
primer instrumento de planifica-
ción forestal realizado en España.
Se creó con una vigencia de 60
años y actualizaciones periódicas
para adaptarse a la duración de
los ciclos naturales de la vegeta-
ción; la última, con duración has-
ta 2030, acaba de finalizar su pla-
zo de información pública. En su
ecuador, el balance de los prime-
ros 30 años constata una regre-
sión de las superficies forestales
(4,6 millones de hectáreas en to-

tal en Andalucía), frente al incre-
mento que se preveía, aunque el
ritmo de desaparición de estas se
ha ralentizado en los últimos
años. Así, en el periodo 1987-
2000 la pérdida neta de zonas fo-
restales se produjo a un ritmo de
unas 5.260 hectáreas anuales,
mientras que en el periodo 1999-
2013 se estima que la reducción
ha sido de 1.440 anuales. La ma-
yor parte del suelo perdido en es-
te último periodo se ha transfor-
mado para el uso agrícola.

El Plan también alerta del esta-
do fitosanitario de los árboles:
desde 2017, se puede considerar
que casi un 25% del arbolado an-
daluz muestra un daño aprecia-
ble respecto a su estado ideal,
mientras que a principios de siglo
este valor se situaba cercano al
20%. Predominan los quercus, es-
pecialmente la encina, muy afec-
tados por la seca.

La vegetación existente se en-
frenta ahora a un aumento de su
vulnerabilidad ante unos efectos
del cambio climático que ya em-
piezan a constatarse. El docu-
mento señala que el aumento de

las temperaturas ha jugado un
papel en procesos de decaimien-
to forestal de gran intensidad, co-
mo los que han afectado a repo-
blaciones de pinar en las sierras
orientales (Sierra de Baza, Sierra
de los Filabres y otras sierras de la
provincia de Almería) y también
se asocia a patrones de gran mor-
talidad de arbolado en las forma-
ciones de encina y alcornoque. Se
han detectado un adelanto de la
foliación y retraso de la caída de
la hoja en varias especies arbó-
reas, y cambios en la floración y
fructificación, además de en las
especies animales (generando
una situación de “desequilibrio

permanente”). Y el aumento pre-
visto de la aridez y de la frecuen-
cia de sequías extremas reducirá
la capacidad de regeneración de
muchas especies arbóreas y ar-
bustivas, alerta el plan.

La Adecuación 2030 pone espe-
cialmente el foco en la mitigación
de esos impactos, entre los que se
incluirán también un aumento de
la frecuencia y daños de los incen-
dios forestales. Entre las medidas
incluidas están la gestión forestal
con especies y ecotipos más adap-
tados a las nuevas condiciones
climáticas, la realización de trata-
mientos selvícolas que consoli-
den las formaciones mixtas (más
resilientes) y reduciendo la espe-
sura de masas excesivamente
densas, o el desarrollo de los me-
canismos para la compensación
de emisiones a través de proyec-
tos en el medio forestal para la re-
forestación de mano de la inicia-
tiva privada.

Otro de los problemas en los
que hace hincapié el Plan es el
control de las pérdidas de suelo
por erosión y el reto de frenar el
avance de la desertificación. El
documento destaca que se están
registrando valores no tolerables:
entre 2008 y 2016 se notificaron
pérdidas bajas en el 69,5% del
suelo analizado, mientras en una
situación de equilibrio ecológico
ese porcentaje sería del 95,4%.
Están especialmente afectadas
amplias zonas de la Axarquía, en
Málaga; el sector nororiental ga-
ditano; el piedemonte de la Sie-
rra de Cazorla y las comarcas oli-
vareras de Jaén; las campiñas y
Sierra Morena cordobesas; en la
provincia de Granada, la Sierra
de la Contraviesa y su piedemon-
te, la comarca de Los Montes y las
áreas localizadas en las vertientes
del embalse de Beninar; y la ma-
yor parte de los terrenos de la Sie-
rra Sur de Sevilla. En las zonas
afectadas, hay una bajada de la
productividad de los suelos fores-
tales y agrícolas, además de una
pérdida de biodiversidad.

Frente a ello, el plan propone
entre otras medidas la restaura-
ción de los ecosistemas forestales
degradados, así como de cauces
naturales, riberas y márgenes flu-

La Junta prevé una
inversión de 1.650
millones en el Plan
Forestal hasta 2026

ERASMO FENOY

Bosque de niebla, en el Parque Natural de Los Alcornocales.

Un 25% del arbolado
andaluz presenta un
daño apreciable, frente
al 20% de 2020

● Incendios,
erosión y
mitigación del
cambio climático
son sus ejes
principales
● La lucha contra
el fuego se lleva
más de lamitad
del presupuesto
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de superficie forestal en Andalu-
cía. El despoblamiento de las
áreas rurales ha provocado el
abandono de zonas forestales, an-
tes con explotación selvícola o
pastoreo extensivo, en las que sur-
ge la vegetación que acaba por
convertirse en combustible vege-
tal. A este hecho se suma la proli-
feración de zonas urbanas en con-
tacto directo con la superficie fo-
restal, que complican aún más los
incendios al poner en riesgo a la
población. Hay otro factor para-
dójico: la eficacia del Plan Infoca,
que deja en conatos (menores de
una hectárea de superficie) la ma-
yor parte de los fuegos, “puede
aumentar la probabilidad de te-
ner más grandes incendios en el
futuro debido a la existencia de
masas cada vez más continuas y
homogéneas de combustible fo-
restal disponible”. Si a eso se le su-
ma el cambio de las condiciones
meteorológicas se dibuja el esce-
nario perfecto para que cada vez
más se produzcan fuegos como el

de Málaga, alerta la Adecuación
del Plan Forestal Andaluz.

La tendencia es de un empeora-
miento de ese escenario, remarca
el documento. Los modelos pre-
dictivos del cambio climático para
el Mediterráneo indican un au-
mento para los próximos años de
la temperatura anual, el incre-
mento de los periodos de sequía,
fenómenos tormentosos, disminu-
ción de la humedad en el suelo y
mayor frecuencia de rachas cáli-
das. Previsiblemente, un incre-
mento del viento. “Estas prediccio-
nes darán lugar a incendios más
frecuentes, extensos e intensos y
aumentará la duración de la tem-
porada de incendios”.

En las zonas declaradas de Alto
Riesgo se desarrollarán Planes de
Defensa Forestal, en los que se
identificarán Zonas Estratégicas
de Gestión. Para hacer frente a los
nuevos incendios forestales no es
suficiente una mayor inversión en
medios de extinción, advierte el
documento. “Parece más acertado
y eficaz desarrollar planes especí-
ficos de prevención de incendios
basados en la propia ecología del
fuego y en la selvicultura inteli-
gente y apoyados en el estudio de
las zonas de alto riesgo, dotándo-
los del presupuesto necesario”.

Ahí se incluyen mejoras y amplia-
ción de las áreas y fajas cortafue-
gos, mejoras en las vías de acceso
facilitando los cambios de sentido
(volvederos) y ensanches (aparta-
deros) o la creación de puntos de
agua adaptados a las nuevas nece-
sidades de recarga de los medios
aéreos o quemas prescritas, entre
otros. Pero también se apuesta por
dos herramientas más novedosas:
el uso de las quemas prescritas y
de la ganadería extensiva con es-
pecies autóctonas como medio pa-
ra controlar la masa combustible.

Las quemas prescritas permiten
hacer un uso controlado del fuego
para reducir la vegetación bajo
unas condiciones específicas “que
permiten fijar la intensidad del
fuego y la cantidad de combustible
vegetal a eliminar según un objeti-
vo previamente establecido”. Per-
sonal del Plan Infoca se ha estado
entrenando en los últimos años
para el uso de fuego prescrito, una
técnica que no obstante todavía re-
quiere un desarrollo normativo.

Más avanzado está el uso del
pastoreo con carácter preventivo.
En los últimos años se ha activado
una Red de Áreas de Pasto Corta-
fuegos (Rapca) para realizar la la-
bor de reducir la biomasa forestal
de áreas y líneas cortafuegos.

R.M.M.

El 8 de septiembre de 2021 co-
menzaba en Sierra Bermeja
(Málaga) un megaincendio
que acabó con la vida de un
bombero forestal, obligó al de-
salojo de miles de personas y
arrasó casi 10.000 hectáreas de
terreno. Más de un millar de
efectivos trabajaron contra un
fuego que fue el primero cata-
logado públicamente como de
sexta generación, el último es-
calón de los incendios foresta-
les, aquel en el que los sinies-
tros generan circunstancias
meteorológicas propias debido
a la aridez extrema provocada
por el cambio climático y la pre-
sencia de grandes acumulacio-
nes de combustible propiciada
por los cambios de uso del terri-
torio. Son prácticamente in-
controlables y se han converti-
do en un fenómeno global.

Entre 2000 y 2020 se han
quemado 200.000 hectáreas

viales. También actuar para la re-
cuperación de humedales y la
sustitución de masas de eucalip-
to y por masas mixtas de frondo-
sas y coníferas autóctonas. El de-
sarrollo de ayudas a la restaura-
ción y el impulso a la red de vive-
ros son otras de las propuestas.

Otros programas operativos
del Plan Forestal abordan la orde-
nación de montes, planificación
de aprovechamientos forestales y
cinegéticos y el desarrollo de la
bioeconomía “para favorecer el
arraigo de la población en el me-
dio rural”, o el control y segui-
miento de plagas y enfermeda-
des. La conservación de la biodi-
versidad y geodiversidad y “mejo-
ra de la infraestructura verde y de
la conectividad ecológica” y la
gestión de la Red de Espacios Na-
turales Protegidos de Andalucía
son otros ejes de actuación.

Pero la ejecución del plan se en-
frenta a otro problema: la falta de
personal suficiente para desarro-
llar los trabajos de planificación y
gestión sostenible del medio natu-
ral. Según recoge el documento,
desde 2008 se ha producido una
constante pérdida de personal
hasta el punto de que la plantilla
se ha quedado en un 56% de la
existente hace 14 años. Esto supo-
ne que la Administración forestal
“no llegue a alcanzar los objetivos
y retos planteados para la mejora
de la gestión del patrimonio pú-
blico forestal, ni a acometer con
suficiente eficacia las diversas ac-
ciones de asesoramiento y fomen-
to de la gestión forestal sosteni-
ble” a los propietarios privados.

La Adecuación del Plan Fores-
tal Andaluz incluye una estima-
ción del montante de inversiones
y gastos por parte de distintas ad-
ministraciones públicas en el pe-
riodo 2022-2026: 1.649.895.000
euros en total, aunque apuntan-
do que esta previsión puede ver-
se alterada ante la incertidumbre
existente en el escenario econó-
mico-financiero. “Serán las suce-
sivas leyes del Presupuesto de la
comunidad las que establezcan
los recursos efectivamente dispo-
nibles”, puntualiza el documen-
to.

Por programas, la lucha contra
los incendios forestales se lleva
más de la mitad del presupuesto:
893,9 millones de euros. El si-
guiente en importancia es el con-
trol de la erosión y desertifica-
ción, con 170,9 millones. El Plan
Forestal se financiará con los Pre-
supuestos de la Junta de Andalu-
cía (que aportarán más de la mi-
tad del montante), los Presupues-
tos Generales del Estado, fondos
estructurales y de inversión Euro-
peos, los nuevos fondos Next Ge-

neration y otros fondos como el
Programa LIFE.

Quemas prescritas y ganadería
ante los fuegos de sexta generaciónEl plan alerta de la

falta de personal: sólo
queda el 56% del
existente en 2008 ● La Adecuación del Plan Forestal

Andaluz advierte del incremento previsto

de grandes fuegos en los próximos años
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E
L Gobierno de Pedro Sán-
chez tendrá que hacer
frente en los próximos
meses a un asunto de

enorme calado en la opinión pú-
blica: el indulto de José Antonio
Griñán y del resto de los conde-
nados por la pieza política del ca-
so de los ERE. Se trata de una
condena por corrupción, lo que
supone en principio un obstácu-
lo casi insalvable para el Ejecuti-
vo socialista. Sin embargo, algu-
nas fuentes cercanas al Gobierno
han explicado a este medio que el
argumento “humanitario” que
empleará el ex presidente de la
Junta, así como su avanzada
edad, 76 años, y sus circunstan-
cias especiales, convierten la pe-
tición de medida de gracia en al-
go posible.

Los otros ocho condenados
también pedirán el indulto al Mi-
nisterio de Justicia, aunque no se
estudiarán en conjunto, sino ca-
so por caso. No obstante, aún no

hay ni una opinión formada, por-
que las peticiones sólo se trami-
tarán cuando se conozca el con-
tenido de la sentencia del Tribu-
nal Supremo. El pasado 28 de ju-
lio se hizo público el fallo.

El ex presidente de la Junta se
enfrenta a seis años de prisión y
a similares condenas, entre
otros, los ex consejeros Antonio
Fernández, Carmen Martínez
Aguayo, Francisco Vallejo y José
Antonio Viera. Manuel Chaves
está condenado por prevarica-
ción, lo que no conlleva una pena
de prisión.

Los indultos a los dirigentes in-
dependentistas del procés, conce-
didos mediante un real decreto
del 22 de junio de 2021, también
abre una opción para vencer las
grandes reticencias a la medida
de gracia. En esa ocasión, aun-
que el Ministerio de Justicia ar-
gumentó la “utilidad pública” pa-
ra asegurar una “convivencia li-
bre y pacífica” en Cataluña –por
tanto, una motivación política
que no concurre en el asunto de
los ERE–, a varios de los conde-
nados, entre estos, al ex vicepre-
sidente Oriol Junqueras, no sólo
se les eliminó la pena que le res-
taba por un delito de sedición, si-
no también de malversación.

Junto a Junqueras, otros tres
condenados, los que formaban
parte del Gobierno catalán, tam-
bién pudieron salir de prisión, a
pesar de que la condena fue por
sedición en concurso medial con
malversación. Al entonces líder
de ERC se le perdonaron nueve
años y tres meses de prisión, aun-
que estuvo más de tres en la cár-
cel. Los ex consejeros Raúl Ro-

meva, Dolors Bassa y Jordi Turull
también fueron condenados por
malversación.

TRES VÍAS PARA EVITAR LA
PRISIÓN

Los abogados de los condenados
por los ERE trabajan tres vías,
aunque no todos ellos la seguirán
por completo: indulto, recurso
de amparo al Tribunal Constitu-
cional y un incidente de nulidad.
No todos tienen decidido esto úl-
timo, que se basaría en el tiempo

transcurrido entre el conoci-
miento del fallo, que fue el 28 de
julio pasado, y la publicación de
la sentencia, que se espera para
septiembre. Algunas fuentes cer-
canas a los penados sostienen
que esta demora tiene su sentido
en los tribunales de lo contencio-
so, pero en este caso les provoca
“indefensión” porque ya saben
que están condenados.

Sí solicitarán todos el indulto
personal y parcial por el delito de
malversación de fondos, lo que
en el caso de Griñán supondría
reducir la pena de seis a dos años.
Si fuera así, el ex presidente no
tendría que entrar en prisión, ya
que ni tiene otras condenas ni es-
tá pendiente de otras causas.

La petición de indulto se pre-
sentará el mismo día que se co-
nozca el contenido de la senten-
cia del Tribunal Supremo, que
lleva a aparejados dos votos par-
ticulares, los de las magistradas
Ana Ferrer y Susana Polo. Éstas
ponen en duda la condena por
malversación, lo que se va a con-
vertir en uno de los elementos
principales que esgrimirán los
condenados para evitar la pri-
sión. Junto a la petición de la me-
dida de gracia, se solicitará que la
entrada en la cárcel se suspenda

al ser presentado. Lo que las de-
fensas temen es que la Audiencia
de Sevilla ejecute la sentencia en
el momento en que se publique el
texto. Estos magistrados asumie-
ron la tesis principal de la ins-
tructora de la pieza política, la
juez Mercedes Alaya, que consi-
deró ilegal que las ayudas a tra-
bajadores afectados por ERE se
tramitasen como transferencias
de financiación y quitó validez a
que esas partidas hubieran sido
aprobadas en el Parlamento an-
daluz. Lo que hizo el Supremo es-
te verano fue ratificar la senten-
cia sevillana ante el recurso de
los condenados.

Es al Ministerio de Justicia al
que corresponde la evaluación
de las medidas de gracia, des-
pués lo eleva al Consejo de Minis-
tros en caso de aprobación. La
petición del indulto no anula de
por sí la entrada en la cárcel, pe-
ro los demandantes lo solicitarán
de modo expreso. En el caso de
José Antonio Griñán, será su es-
posa, María Teresa Caravaca, y su
hijo, José Antonio, quienes pre-

senten el texto. El documento lle-
va adjunto un listado de persona-
lidades de la vida civil y política
que se adhieren a ello. Entre és-
tas figuran los ex presidentes del
Gobierno Felipe González y José
Luis Rodríguez Zapatero, así co-
mo el ex vicepresidente Alfonso
Guerra. Hay escritores, artistas y
personas que militan en todos los
partidos, incluido el PP.

AMPARO ANTE EL
CONSTITUCIONAL

La otra vía que buscan los conde-
nados es la del amparo ante el Tri-
bunal Constitucional. Para ello,
es preciso conocer la naturaleza
de los dos votos particulares que
sendas magistradas han adjunta-
do a la sentencia, por si pusieran
en duda las garantías de los pena-
dos. Como con el indulto, los ex
dirigentes de la Junta tendría que
solicitar, a la vez, la paralización
de la entrada en prisión si el re-
curso se admite a trámite, y la
costumbre del Constitucional es
que no se suspende la ejecución si
las penas son superiores a los cin-
co años de cárcel. No obstante,
hay excepciones en los que sí se
ha paralizado la encarcelación.

La vía constitucional se prevé,
sin embargo, más larga que la del
indulto, de ahí que la familia de
Griñán haya confiado en esta so-
licitud. El otro recurso, el del in-
cidente de nulidad, suspendería
de modo automático la ejecución
de la sentencia, pero tendría que
ser admitido.

Aún no se conoce cuándo hará
pública la Sala Segunda del Su-
premo el contenido de la senten-
cia, aunque se espera para me-
diados del mes de septiembre.

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

LIZÓN / EFE

El ex presidente de la Junta José Antonio Griñán, después de declarar en el Tribunal Supremo, en 2015.

●Las “razones humanitarias” y sus
76 años, argumentos aceptables
para conceder el perdón de la pena

●El resto de los condenados también
solicitarán estasmedidas de gracia,
que se estudiarán caso por caso

Las defensas pueden
pedir un recurso de
amparo al Tribunal
Constitucional

La petición de indulto
del ex presidente
llevará aparejada la de
no entrar en la cárcel

El Gobierno contempla
el indulto de Griñán
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El microscopio

UN CANDIDATO SIN PROYECTO

E
l popular José Luis Sanz reconoce que aún carece de un
proyecto de ciudad y que, en caso de ser elegido alcal-
de en mayo del año que viene, necesitaría la mitad del
mandato para definirlo. El candidato al bastón de man-

do sostiene que los dos primeros años serían para concretar los
detalles de ese proyecto al entender que Sevilla ha perdido es-
pacio respecto a otras capitales, andaluzas también, y que só-
lo en cuatro años no es posible ponerse al día. Llama la aten-
ción que el senador no tenga un modelo de ciudad a falta de
nueve meses para que los sevillanos acudan a las urnas.
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El popular José Luis Sanz charla con una empleada de los catering sociales de la ciudad  // ABC

S. L. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, prometió ayer que 

«aumentará» las ayudas a los catering 

sociales, que desarrollan su «encomia-

ble» labor en los barrios más vulnera-

bles de Sevilla, ante el «retraso» en los 

pagos por la «incompetencia» del al-

calde Antonio Muñoz. Por ello, anun-
ció que «eliminará trabas burocráti-

cas» para «agilizar» el trabajo. Sanz, 

que ha conocido «de primera mano» 

esta tarea en zonas como el Polígono 

Sur, criticó que los catering sociales «es-

tán asfixiados por el retraso en la tra-

mitación y los problemas burocráticos 

impuestos por el gobierno del alcalde 

socialista Muñoz para recibir las ayu-

das que les permite seguir desarrollan-

do su trabajo con totales garantías». 

Exigió, en este sentido, «diligencia». 

Sanz explicó que «las entidades que 

gestionan los catering sociales nos han 

trasladado las graves dificultades que 

están atravesando porque el retraso en 

la tramitación y en los pagos por parte 

del gobierno municipal dificulta su de-

sarrollo, ya que no disponen de sufi-

cientes recursos. En la mayoría de los 

casos tienen que poner dinero de su 

propio bolsillo mientras se resuelven 

los lentos trámites». 

Del mismo modo, Sanz indicó que 

«esta gran labor y esfuerzo que desem-

peñan los comedores y catering socia-

les no se ve facilitada por el Ayuntamien-

to, ya que no es comprensible que, en 

algunos casos, tarden más de un año en 

la resolución de los expedientes provo-

cando graves desajustes en la economía 

de las entidades que se dedican a este 

empeño». En este sentido, el candidato 

detalló que «entidades como la Asocia-

ción Abrecaminos del Sur, que gestio-

na el catering del Polígono Sur, entre 

otras, están aún pendientes de la apro-

bación de la cuenta justificativa de su 

subvención de 2022, algo inconcebible». 
Señaló que «este retraso administrati-

vo le supone a las asociaciones el no po-

der cobrar la subvención completa de 

2022, ni otras ayudas o subvenciones, 

lo que les supone un grave trastorno». 

«Esta lentitud burocrática afecta al 

cobro en general de las entidades y les 

perjudica mucho, ya que afecta al ser-

vicio social que prestan», dijo Sanz, que 

resaltó «la gran labor y el esfuerzo que 

estas entidades hacen diariamente» 

para cubrir las necesidades alimenta-

rias de la población en los barrios más 

desfavorecidos de la ciudad. Según Sanz, 

las entidades lamentan, además del re-

traso en la gestión, la «insuficiente res-

puesta» del Gobierno municipal y pi-

den «un cambio» en la ordenanza que 

evite el «bloqueo administrativo» que 

hay en la concesión de las distintas sub-

venciones municipales. Al hilo de ello, 

el popular subrayó que «es lamentable 

que el gobierno municipal no sea capaz 

de gestionar estas subvenciones en tiem-

po y forma y que se olvide de los efec-

tos económicos que se avecinan». 

Los recursos 

En respuesta, el delegado de Hábitat Ur-

bano y Cohesión Social, Juan Manuel 

Flores, recordó al PP que «Sevilla es una 
de las ciudades españolas que más re-

cursos destina a gasto social y que se 

está agilizando el abono de las subven-

ciones para los proyectos de catering y 

comedores sociales», a la vez que ya se 

ha abierto la próxima convocatoria que, 

«por primera vez», tendrá carácter bia-

nual, «dando respuesta a las demandas 

que las entidades que gestionan los ca-

tering plantean desde hace años». 

En este sentido, Flores explicó que la 

nueva convocatoria «consolida» el pro-

grama de garantía alimentaria munici-

pal en colaboración con entidades so-

ciales. De esta forma, cuenta con un im-

porte de 1,3 millones y está destinado 

tanto a iniciativas de comedores socia-

les para la población en situación de vul-

nerabilidad como programas de cate-

ring en las zonas con necesidad de trans-

formación social.

Sanz denuncia los retrasos con los 
catering sociales del Ayuntamiento

∑ «Están teniendo que 
adelantar pagos con 
dinero de su bolsillo 
para repartir comidas»

Los populares denuncian 
«la incapacidad del PSOE 
en el Gobierno local» pese 
al «gran esfuerzo que están 
haciendo las entidades»
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Antonio Gómez-Guillamón, CEO de Aertec Solutions, con uno de los drones diseñados por la empresa  //  J.M. SERRANO

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Después de que el Covid paralizara la 

industria aeronáutica en 2020 tras la 

fuerte reducción del tráfico aéreo, el sec-

tor está experimentando signos de reac-

tivación parcial desde la primavera de 

2021, aunque sin que se haya recupera-

do la actividad a los niveles precios de 

la crisis sanitaria. Antonio Gómez-Gui-

llamón, cofundador y CEO de la aero-

náutica malagueña Aertec, indica que 
la compañía «ha tratado de paliar la cri-

sis del Covid manteniendo las ventas y 

buscando la senda del beneficio con dis-

tintos ajustes».   

Fortalezas 
Las ventas de Aertec cayeron de 33,4 en 

2019 a 29,2 millones en 2020, un 12,5% 

menos, registrando unas pérdidas de 

algo más de medio millón de euros. El 

pasado año, el negocio de la firma aero-

náutica descendió de nuevo y alcanzó 

los 27 millones, un 7% menos, aunque 

arrojó un resultado antes de impuestos 

de 853.360 euros, el 3,5% de sus ingre-

sos. El resultado neto superó los 600.000 

euros.  

«La sociedad ha sabido compensar 

la reducción de ventas debido a la cri-

sis del Covid mediante ajustes de cos-

tes que han sido necesarios en todos los 

ámbitos», señala un informe de gestión 

de la compañía. «Hemos revisado todo 

y hemos procedido a una reducción mi-

nuciosa de todos los gastos operativos, 

realizando además un Expediente de 

Regulación Temporal de Empleo. Tam-

bién redujimos nuestra inversiones, pero 

manteniendo la I + D + i», declara a ABC 

Gómez-Guillamón.  En su estrategia a 

medio y largo plazo, la empresa está 

apostando por los sistemas de aviones 

no tripulados (drones) para el sector ae-

roespacial y de defensa, así como por la 

industria 4.0 

La compañía reconoce que su situa-

ción es ostensiblemente mejor que la 

de otras empresas del sector gracias a 

sus fortalezas, que han ayudado miti-

gar bastante los efectos del Covid. Apun-
ta la compañía cofundada por Antonio 

Gómez-Guillamón y Vicente Padilla que 

entre sus puntos fuertes está su área de 

sistemas, sus proyectos internaciona-

les en el departamento de aeropuertos, 

la «solvencia y gran fidelización» de sus 

principales clientes (Airbus Defence 

and Space, Aena y operadores aeropor-

tuarios) y la producción de aviones mi-

litares, lo que le ha hecho menos sensi-

ble a la caída de producción de aviones 

civiles. En estos momentos, Aertec tra-

baja para el A400M, el C295, el A330 

MRTT y el Eurofighter. 

«En el caso de Airbus, su drástica re-

ducción de la producción en aviones co-

merciales no ha influido en la disminu-

ción de pedidos hacia Aertec por el poco 

peso relativo sobre el total de la factu-

ración que tiene la aviación civil», pun-

tualiza Gómez-Guillamón, quien mani-

fiesta que en 2022 la compañía espera 

incrementar su facturación hasta los 31 

millones de euros, un 15% más que en 

2021. 

Mercado internacional 
Dentro de su área internacional, Aertec 

mantiene filiales en Alemania, Francia, 

Reino Unido y Alemania, tres países de 

referencia del sector aeronáutico, jun-

to a España. Además, cuenta con sucur-
sales en Perú y Colombia, que han en-

grosado la facturación del grupo en 2,4 

millones de euros. En 2021 abrió cen-

tros de trabajo en Bélgica y Polonia. Su 

elevado grado de internacionalización 

explica que el 40% de sus ingresos pro-

vengan del mercado exterior: Europa, 

Latinoamérica, EE.UU. y Oriente Medio.  

«La situación financiera de la com-

pañía continúa siendo sólida», indica 

Aertec, que en 2021 redujo su deuda a 

largo plazo derivada de la compra de 

una empresa alemana y de programas 

de I + D, lo que le permite seguir tenien-

do una capacidad de apalancamiento  

«muy buena». El 80% del accionariado 

de Aertec está en manos de Vicente Pa-

dilla y Antonio Gómez-Guillamón, en 

tanto que el 20% restante es de trabaja-

dores.

La aeronáutica Aertec deja atrás 
los números rojos tras el Covid

∑ La firma andaluza dice 
que «los peores efectos 
de la reciente crisis ya 
han pasado» para ella

Su situación es mejor que 
la de otras empresas del 
sector al no depender su 
cuenta de resultados de la 
aviación comercial
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Entre las causas que provoncan los in-

cendios las hay de toda índole, provo-

cados, fortuitos, por negligencia huma-

na o por la sequía, que deja campos más 

secos, lo que facilita que ardan con más 

facilidad. Lo cierto es que por un moti-

vo u otro, este verano la provincia de Se-

villa acumula un 30% más de superficie 

quemada que en todo el verano del pa-

sado año y eso que en 2021 la campaña 

se alargó hasta el 31 de octubre, una vez 

prorrogado desde el 16 de octubre de-

bido a las altas temperaturas registra-

das este verano que aumentaban el ries-

go de incendios incluso entrado el oto-

ño. Entonces, se produjeron 69 conatos 

y 48 incendios, según el balence del Plan 

Infoca, lo que provocaron una superfi-

cie quemada conjunta de unas 500 hec-

táreas, si bien la mayoría fue de mato-

rral, como indicaba por entonces el de-

legado del Gobierno de la Junta de 

Andalucía en Sevilla, Ricardo Sánchez. 

En lo que va de campaña, los incen-

dios registrados acumulan unas 700 

hectáreas, si bien la mayor parte se re-

gistró en el incendio de los Lagos del 

Serrano —situado entre los términos 

municipales de El Ronquillo y Guille-

na— en la primera mitad del mes de 

julio. Fue de tal magnitud, que inclu-

so se tuvo que activar el Nivel 1 de 

emergencias (el más alto de todos) de-

bido a su virulencia. Más de cien veci-

nos tuvieron que ser evacuados por la 

proximidad de las llamas.  

Se trataba de una zona de vivien-

das diseminadas entre estas dos loca-

lidades que se encontraban sumergi-

Incendios más graves coincidiendo 
con el verano de mayor sequía

∑ Hasta la fecha, ha 
ardido un 30% más de 
hectáreas forestales en 
Sevilla que hace un año

das en un espacio agreste con mucha 

masa forestal.  

Tras este, que se podría calificar 

como el primero de la temporada, tras 

uno menor ocurrido a finales de junio 

—la campaña arracó el día 1 de junio— 

en Palomares del Río, en la provincia 

también hubo incendios, de menor ca-

lado, en municipios como Castilblan-

co, Almensilla, Aznalcóllas, El Garro-

bo, Huévar, Alanís, Bollullos de la Mi-

tación y, en dos veces, Cantillana, los 

días 28 de julio y 9 de agosto. Precisa-

mente el primero de los fuegos de este 

municipio quemó una superficie de 

unos 180 hectáreas, mientras que el 

segundo tuvo un menor impacto al es-

tar más controlado. 

El Plan Infoca en la provincia cuen-

ta este año con un presupuesto de casi 

19 millones de euros, de los que nueve 

son para prevención y el resto, 9,80 mi-

llones, para labores de extinción que 

llevan a cabo su labor de vigilancia y 

extinción 384 profesionales de la Ad-

ministración andaluza y de la Agencia 

de Medio Ambiente.

El de los Lagos del Serrano 
dejó hasta 500 hectáreas 
quemadas mientras que el 
primero de Cantillana 
arrasó otras 180 hectáreas
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ÁNGELES BAREA 
BERROCAL (HUELVA) 

C
uando las llamas se apagan, 
se retiran los bomberos y con 
ellos el foco que durante jor-
nadas alumbra las localida-

des afectadas por los incendios. Lue-
go llega la cruda y dura realidad. Al 
daño directo de un incendio forestal 
acompaña un largo ocaso de años en 
los que la difícil tarea de recuperar 
todo lo perdido no siempre es posible. 
Proyectos ineficaces, gestión externa 
sin conocer la realidad de los entor-
nos o intereses políticos confluyen 
con demasiada frecuencia como ace-
lerantes del rastro de cenizas que co-
lapsa una comarca calcinada.  

Nada en Berrocal ha vuelto a ser lo 
mismo. El fuego que hace 18 años de-
voró más de 30.000 hectáreas arrasó 
también gran parte del futuro de este 
pueblo de no más de trescientos habi-
tantes. Es el incendio más grande re-

gistrado en la historia de España des-
de que se tienen registros, según la 
ONG World Wildlife Fund (WWF). Las 
llamas afectaron a una docena de mu-
nicipios de Huelva y Sevilla, una co-
marca convertida en cenizas y que, a 
pesar de ello, ni siquiera fueron decla-
rados zona catastrófica. 

El incendio se originó en la cerca-
na localidad de Riotinto y en apenas 
unas horas ya había recorrido dece-
nas de kilómetros. Fue un fuego rápi-
do, agresivo e impulsivo que calcinó 
cuanto tuvo a su paso, y que segó ade-
más la vida de dos personas que que-
daron atrapadas en su vehículo cuan-
do trataban de huir de las llamas. 

Aquellos días oscuros siguen graba-
dos en la psique de toda una comar-
ca. 

Si bien el foco inicial estuvo en Mi-
nas de Riotinto, fue la cercana Berro-
cal la que sufrió en mayor medida las 
acometidas de las llamas por encon-
trarse de pleno en la trayectoria del 
fuego. El viento reinante aquellas jor-
nadas condenó a la pequeña localidad. 
Cada verano, sus habitantes recuerdan 
el incendio «como si hubiera ocurrido 
ayer» mientras otros prefieren mirar 
hacia delante «y no estar cada año re-
cordando algo que tanto daño nos 
hizo». En el pueblo, de casas blancas y 
calles estrechas y empinadas reina una 
especie de ley del silencio. Recordar 
duele y se perdió mucho. Cuesta ha-
blar del fuego 18 años después. 

Uno de los pilares de la economía 
local no ha sido capaz de levantar ca-
beza. El corcho es una forma de vida 
que desapareció casi por completo 
cuando el fuego se llevó por delante 
los alcornoques de cientos de peque-
ños propietarios. Vieron el sustento 
de sus vidas hecho literalmente ceni-
zas.  

La España vaciada 
Berrocal ilustra a la perfección el con-
cepto de la España vaciada. Una mer-
ma de población, poca vida joven y fal-
ta de trabajo. ¿Fue el incendio de Rio-
tinto el culpable? Sí y no. Juan Romero, 
presidente de Ecologistas en Acción y 
vecino de Berrocal, lo explica: «El cor-

cho era el sustento de muchas fami-
lias», pequeños propietarios que sa-
caban del alcornoque un complemen-
to a sus ingresos. «Todo eso se perdió» 
y la falta de ayudas y de una apuesta 
por la formación y el trabajo en el cam-
po por parte de las administraciones 
hace que los jóvenes de Berrocal no 
tengan más remedio que buscar tra-
bajo fuera. «¿De qué sirve aquí una for-
mación por ejemplo de electrónica?» 
se pregunta Romero. «Aquí deberían 
hacerse formaciones profesionales 
para el oficio de descorchador, o rea-
lizar enseñanzas relacionadas con el 
trabajo forestal».  

Berrocal, el mayor 
incendio de España 
entre el olvido y la ruina

∑ Se cumplen 18 años de que Huelva 
registrara el mayor siniestro forestal 
desde que se tienen registros  

∑ El medio de vida del pueblo se vio 
totalmente afectado y los vecinos 
denuncian el abandono político

1 2

Las llamas arrasaron  
miles de hectáreas de 
alcornoques centenarios  
y con ellos se acabó la 
industria local del corcho
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Un horno industrial parado es tes-
tigo de la ruina de la zona. Antes del 
incendio daba una media de 300.000 
kilos de corcho mientras que «ahora 
apenas llega a los 100.000». 

Andalucía posee la mitad de la su-
perficie de alcornocal del mundo, pero 
«actualmente, y ante la falta de apo-
yo por parte de la Administración para 
impulsar la industria de transforma-
ción del corcho, la producción se ven-
de en bruto directamente a otros paí-
ses». El de Berrocal se marcha a Por-
tugal. La riqueza del bosque se 
esfuma. 

La falta de políticas forestales con-

cretas para la zona perjudica al pue-
blo tanto como lo hizo el fuego. «El 
bosque se regenera pero hay que tra-
bajarlo y cuidarlo» apunta Juan Ra-
món García Bermejo, presidente de 
la cooperativa corchera de Berrocal. 
De nada sirvieron los 78 millones de 
euros de inversión destinados a ayu-
dar a la comarca después del incen-
dio «si este dinero se perdió de sub-
contrata en subcontrata». 

Desde la Junta de Andalucía, enton-
ces gobernada por Manuel Chaves, «no 
hubo un seguimiento y caímos en el 
olvido». La restauración forestal en 
Berrocal se llevó a cabo mediante la 
firma de 350 convenios de colabora-
ción con pequeños propietarios veci-
nos del pueblo. Unos acuerdos que 
con el paso de los años dejaron de se-
guirse y toda la inversión y la apues-
ta por el futuro de Berrocal quedó pa-
rada en el tiempo. Poco ha cambiado 
desde 2004. «Hay que reconocer que 
hubo actuaciones, como la puesta en 
marcha de una infraestructura para 
riego agrícola denominada la corona 
hidráulica, que sí ha ayudado mucho 
a los pequeños propietarios de las 
huertas», asegura Juan Romero. Pero 
no es suficiente si se mide con todo lo 
que se perdió. 

Un centro de interpretación con 
sus cristales rotos y unas casas rura-
les que no llegaron a estrenarse ob-
servan silenciosas el ocaso del pue-
blo. Su languidez define el abandono 
y la falta de un criterio claro a la hora 
de afrontar la construcción tras la tra-
gedia. El foco se apagó y Berrocal se 
quedó solo. 

1 Zona de bosque mediterráneo 

afectado por el fuego de 2004 2 Juan 

Romero, líder de Ecologistas en 

Acción Huelva, y natural de Berrocal 

3 El corcho recién extraído del 

alcorconoque en la cooperativa 

corchera San José, Berrocal 4 Juan 

Ramón García Bermejo, presidente 

de la cooperativa corchera de San 

José 5 Puente de la estación de 

Berrocal en el río Tinto 

3 4

5

La alcaldesa, Francisca García 
(PSOE), lamenta las dificultades 
a las que se enfrenta su munici-
pio, con una población «muy 
envejecida», y señala que uno de 
los retos es «crear población 
estable» y evitar que descienda. 
La alcaldesa apunta que hay «una 
serie de causas» en su municipio 
que han hecho que vaya perdien-
do población, como el incendio 
de 2004. García explica que se 

invirtió «mucho dinero» pero 
«mal invertido y mal estructura-
do», por lo que «ahora no tiene 
las consecuencias positivas que 
se podían tener, entre ellas un 
empleo estable para la juventud». 
«Hay un antes y un después del 
incendio y tenemos un gravamen 
bastante importante, como es la 
seca de la encina y el alcornoque, 
y al no haber subvenciones, el 
campo se abandona».

Mucho dinero invertido, pero «mal 
estructurado» y sin proyectos sensatos

FOTOS: ALBERTO DÍAZ
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R. MAESTRE SEVILLA  

Ante la información aparecida en este 

periódico donde se informaba de que 

no era posible obtener los bonos gra-

tis de Renfe a través de internet, la 

Consejería de Fomento de la Junta de 

Andalucía se ha pronunciado. «Nos 

parece muy preocupante que Anda-

lucía sea la única comunidad espa-

ñola en la que los usuarios de los tre-

nes de Media Distancia de Renfe no 

puedan obtener los descuentos apro-

bados online porque en Andalucía no 

exista la tecnología que Renfe sí tie-

ne en otras comunidades», señaló a  

ABC la consejera Marifrán Carazo. 

Servicios deficientes  

«Espero que los problemas técnicos 

se resuelvan muy pronto. Ya he rei-

terado muchas veces que los servi-

cios que Renfe presta en Andalucía 

son deficientes y este es un ejemplo 

más. Desde 2019 que soy consejera 

de Fomento he pedido al Gobierno de 

Pedro Sánchez una reunión para ana-

lizar el mapa ferroviario andaluz y 

plantear prioridades a mejorar, pero 

no he obtenido respuesta», continúa. 

«Por eso también he planteado que 

Andalucía pueda complementar los 

servicios de Renfe para unir con más 

frecuencias y horarios las capitales 

andaluzas. Andalucía, una vez más, 

está siendo discriminada por el Go-

bierno de Pedro Sánchez en materia 

de transportes y movilidad, cuando 

es la comunidad más poblada de Es-

paña. Lamentamos mucho esta acti-

tud y pedimos más inversiones en An-

dalucía por parte de Renfe y del Mi-

nisterio de Transportes», concluye 

Carazo.

Fomento reclama la venta 
online en trenes regionales

LOS BONOS GRATIS DE RENFE
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S. L. SEVILLA  

El Consorcio de Transporte Metro-
politano del Área de Sevilla sigue 
ganando viajeros y se aproxima a 
los niveles de demanda de antes de 
la pandemia. Durante el primer se-
mestre de este año, se han contabi-
lizado más de 13 millones de des-
plazamientos (13.343.599) con la tar-
jeta del Consorcio, un 58,1% más que 
hace un año. Con esta mejoría, el 
transporte público del área metro-
politana de Sevilla ya ha recupera-
do el 88% de viajeros que registró 
en 2019, el año previo al Covid. El 
lanzamiento en enero de la Tarjeta 
Joven de Transporte, con bonifica-
ciones de al menos el 50 por ciento 
en los viajes para andaluces meno-
res de 30 años es la última medida 
para fidelizar al usuario. Además, 
las tarjetas del Consorcio, que ya 
cuentan con descuentos permanen-
tes en sus desplazamientos, aplica-
rán desde el 1 de septiembre hasta 
el 31 de diciembre una bonificación 
adicional del 30% en virtud del Real 
Decreto-Ley 11/2022. Entre enero y 
junio, los transportes públicos in-
tegrados en el consorcio sevillano 
vieron incrementada la demanda 
en 4.907.269 viajes. Metro de Sevi-
lla lideró la recuperación del trans-
porte público, con 8,3 millones de 
usuarios, un 92,8% más con respec-
to al mismo periodo del año ante-
rior. Cerca del 60 por ciento de es-
tos viajes (4,9 millones), usaron la 
tarjeta del Consorcio. El transpor-
te interurbano mantiene su progre-
sivo crecimiento, con un 50,5% más 
con respecto a los meses de enero 
a junio de 2021 y 4,8 millones de via-
jes. Por su parte, las cancelaciones 
en urbano se anotaron una subida 
similar (49,7%) hasta alcanzar los 
3,5 millones de desplazamientos.

Los autobuses 
metropolitanos 
alcanzan ya el 88% 
del nivel que tenían  
antes del Covid

TRANSPORTE PÚBLICO
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Juan M. Marqués Perales

Esta vez no ocurrirá como en las
elecciones andaluzas de junio,
cuando el presidente del Gobier-
no, Pedro Sánchez, evitó con su
implicación unos comicios simi-
lares a los de la comunidad de
Madrid, donde Isabel Díaz Ayuso
logró centrar el dilema entre ella
y el presidente del Gobierno. A
pocos meses de las elecciones
municipales de mayo de 2023,
Sánchez va a iniciar el 3 de sep-
tiembre en Sevilla una campaña
para defender los logros de su
Gobierno. Desde ese día a di-
ciembre, el secretario general de
los socialistas celebrará decena
de actos en todo el país.

Sánchez estará en Sevilla con
su alcalde, Antonio Muñoz, que
relevó en el consistorio a Juan Es-
padas. La capital hispalense es la
más importante de las que go-
biernan los socialistas, y la elec-

ción de Muñoz como se ha reve-
lado como una operación exito-
sa. El PSOE gobierna otras tres
capitales andaluzas.

La campaña lleva por lema el
Gobierno de la gente y se ha con-
cebido como un modo de remon-
tar las encuestas, en las que el PP
de Alberto Núñez Feijóo se ha co-
locado como el favorito desde el
relevo de Pablo Casado. Esta ini-
ciativa es la continuación de una
estrategia que Pedro Sánchez ini-
ció a mediados de julio, cuando
sacó a Adriana Lastra de la vice-
secretaría general del PSOE para
nombrar en el puesto a la minis-
tra de Hacienda, María Jesús
Montero. Patxi López, una de los
rostros más conocidos del actual
socialismo, fue nombrado porta-
voz en el Congreso. Antes de es-
to, el presidente del Gobierno se
reconcilió con antiguos aliados,
y se llevó a Moncloa a Óscar Ló-
pez, como jefe de gabinete, a An-
tonio Hernando y, ya en agosto,
al sevillano Francisco Salazar.

Sánchez ha comenzado el cur-
so esta semana con una gira in-
ternacional que ha comenzado
en Colombia y llegará el martes

próximo con una reunión con el
Gobierno alemán, a la que ha si-
do invitado por el canciller Olaf
Scholz. Y a la vez, en el Congreso
de los Diputados se ha evidencia-
do que la mayoría que lo elevó a
presidente en la investidura se
mantiene fuerte. El PSOE sacó
adelante este jueves el decreto de
medidas de ahorro energético,
con el respaldo de PNV, ERC, Más
País, Bildu y PDeCat.

El PP no se sumó a este decre-
to, de cuya oposición ha hecho
pivotar toda su acción este vera-

no. En el Gobierno entienden
que este mes ha evidenciado la
debilidad de Alberto Núñez Fei-
jóo como líder del PP. Fue la
presidenta madrileña, Isabel
Díaz, Ayuso, la que marcó una
oposición feroz a este decreto
de ahorro, la dirección nacional
del PP siguió la senda sin que
fuese capaz de desligarse de la
persona que provocó la salida
de Pablo Casado. Como indica
la dirección popular, el Gobier-
no y el PSOE han puesto en su
objetivo a Feijóo.

El presidente tiene agendado
30 eventos de aquí a final de año,
a lo que hay que sumar la activi-
dad que desplieguen los minis-
tros socialistas, miembros de la
Ejecutiva, diputados y senadores
del partido. El PSOE también
prepara actividades por el 40 ani-
versario de la victoria de Felipe
González el 28 de octubre de
1982. La actividad de los minis-
tros ha sido incesante durante to-
do el mes de agosto.

La ejecutiva socialista aproba-
rá el lunes la nueva campaña, con

la que el PSOE se ha marcado el
objetivo de llegar a “todos los rin-
cones de España para explicar lo
que se está haciendo y lo que se
va a hacer”.

Según esto, el PSOE “es cons-
ciente de la situación de los ciu-
dadanos”, lo que significa que
entiende el cansancio acumula-
do por la pandemia y, después,
por las consecuencias de la gue-
rra en Ucrania, por eso quiere
acercarse a los españoles para co-
nocer sus problemas y escuchar
lo que les tengan que decir.

Lejos de practicar un optimis-
mo ante este invierno, ministros
como la de Defensa, Margarita
Robles, vienen pronosticando su
dureza, lo que debe entender co-
mo un modo de evitar que el PP
monopolice la previsión de unos
meses muy duros.

“Vamos a por todas, tenemos
proyecto, tenemos líder y nadie
nos va a frenar”, han explicado a
Efe fuentes de Ferraz. El PSOE
quiere que su líder pueda apar-
car un poco “el papel excesiva-
mente institucional” al que se ha
visto obligado hasta ahora, prin-
cipalmente por la pandemia que
le dejó atado en Moncloa en gran
medida, y asumir un rol mucho
más cercano con los ciudadanos
y ser él mismo el que les explique
qué se ha hecho y cómo sería de
diferente la situación en caso de
que hubiera gobernado el PP.

“Siempre hay el riesgo de que
la oposición quiera organizarse
para intentar que la estrategia
del presidente no salga bien y
meter a gente que monte bron-
ca”, pero pese a ello Sánchez
“quiere dirigirse directamente a
los ciudadanos y que los ciudada-
nos se dirijan a él en primera per-
sona”, han recalcado las fuentes.
“El presidente va a vaciarse en es-
te final de legislatura”, han ase-
gurado las mismas fuentes.

La campaña servirá también
para movilizar a los votantes an-
te las elecciones autonómicas y
municipales de mayo de 2023.
En este sentido, tras el revés en
Andalucía y con el cambio en la
Ejecutiva del partido, las fuentes
aseguran que están muy motiva-
dos y con ganas de “dar la cara y
presentar batalla”.

Las municipales, reconocen,
no son unas elecciones más pues-
to que el poder a nivel municipal
es “la columna vertebral” del par-
tido y supone su cara visible más
directa y también la vara por la
que se les mide en muchos casos.

Pedro Sánchez arranca en Sevilla la
campaña para remontar las encuestas

JOSÉ JÁCOME / EFE

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y el presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, ayer en Quito.

A diferencia de las
elecciones andaluzas,
Sánchez se implicará
en las municipales

POLÍTICA

● 'El Gobierno de la gente' implicará al presidente en una treintena de actos públicos hasta finales
de año●El secretario general del PSOE quiere escuchar a los ciudadanos en tiempos de zozobra
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EDITORIAL

Agencia de Salud, una oportunidad para Andalucía

E
L Consejo de Ministros, en su primera
reunión tras las vacaciones, ha inicia-
do los trámites para aprobar el proyec-
to de ley que creará en España la Agen-

cia Estatal de Salud Pública (Aesap), un orga-
nismo autónomo que, sustancialmente, deberá
anticipar y coordinar la respuesta de la Admi-
nistración ante situaciones de emergencia sani-
taria. La pandemia que hemos vivido con el Co-
vid-19 y la disparidad de criterios con que se ha
afrontado es el ejemplo más evidente de la ne-
cesidad de constituir un organismo con capaci-
dad y autonomía para afrontar cualquier reto al
que pueda enfrentarse la salud pública en este
país. La constitución de este nuevo ente se pre-
tende tramitar por la vía de urgencia y entre sus
funciones podrá aglutinar las competencias

que ahora radican en otros organismos que tra-
bajan en este campo. Por ejemplo, el Centro de
Coordinación de Alertas y Emergencias Sanita-
rias y otros de ámbitos distintos que operan en
las universidades o las comunidades autóno-
mas. De momento, no hay nada concreto sobre
la estructura que dispondrá la nueva agencia
pública. Sí que su intención es dotarse de perso-
nal de la más alta cualificación técnica y cientí-
fica. Un enunciado suficientemente atractivo

para que cinco comunidades autónomas ya
anuncien su intención de competir por su sede.
Entre ellas, Andalucía. El presidente de la Junta
ya la reivindicó en la entrevista que mantuvo
con Pedro Sánchez en Moncloa el mes pasado.
Una petición sensata y justificada. Si es necesa-
rio monitorizar los riesgos de las distintas en-
fermedades no hay mejor caldo de cultivo que
el que ofrece la población de la mayor comuni-
dad española. La sede andaluza de esta agencia
de salud, como la futura espacial o la Inteligen-
cia Artificial, que se reclaman estas últimas pa-
ra Sevilla y Granada, serían la mejor respuesta
institucional a un olvido secular. La región ne-
cesita impulsos institucionales para superar un
diferencial económico crónico que la sitúa por
debajo de la media española.

La reclamación del presidente andaluz
es sensata y justificada. Andalucía
tiene la mayor población de España,
ideal si se trata demonitorizar riesgos
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Efe MADRID

El Ministerio de Hacienda ultima
estas semanas el proyecto de pre-
supuestos generales del Estado
para 2023, que, según la infor-
mación que se conoce hasta aho-
ra, contará con un gasto récord y
estará abierto a la posibilidad de
incluir nuevas medidas fiscales.

La ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, ha defendido
que pretende presentar las cuen-
tas “en tiempo y forma”, lo que
supondría que el proyecto llega-
ra al Congreso antes del final de
septiembre para que quede
aprobado en las Cortes antes del
cierre de año.

Previamente, el Congreso ten-
drá que apreciar que se dan las cir-
cunstancias para mantener sus-

pendidas las reglas fiscales y que,
un año más, no habrá objetivos
vinculantes de déficit para ningún
subsector de la Administración.

A falta de conocer el detalle del
proyecto, que Montero ya negocia
tanto dentro del Gobierno –con
Unidas Podemos– como con los
socios parlamentarios del Ejecuti-
vo, en las últimas semanas se han
ido desvelando algunos aspectos
claves de las futuras cuentas.

A finales de julio, el Gobierno
actualizó el cuadro macroeconó-
mico, de manera que los presu-
puestos se asientan en una previ-
sión de crecimiento económico
del 2,7% y un deflactor del índice
de precios de consumo (IPC) –que
se asimila a la inflación– del 2,9%.

Se construyen, además, sobre
una previsión de déficit público
del 3,9% del PIB, una referencia
que no está sujeta a sanción por-
que las reglas fiscales europeas
continúan suspendidas, de los
que un 3,2% corresponde a la Ad-
ministración central.

El límite de gasto no financiero
o techo de gasto para 2023 es de
198.211 millones de euros, un
1,1% superior al de este año y un
máximo histórico.

En esta cifra se incluye una do-
tación para los proyectos asocia-
dos a los fondos europeos de
25.156 millones: 23.840 millones
del mecanismo de recuperación y
resiliencia (MRR) y 1.316 millo-
nes del ReactEU.

Por el lado del gasto, la orden de
elaboración de las cuentas apun-
ta como prioridades a la transi-
ción verde y digital y a medidas
“específicas y temporales” de apo-
yo a los sectores y colectivos más
afectados por el encarecimiento
de la energía.

Ya se sabe que las cuentas in-
cluirán una transferencia a la Se-
guridad Social de 19.888 millo-
nes, un 8,1% superior a la de
2022, para atender a las directri-
ces del Pacto de Toledo, y que las
pensiones se revalorizarán con-
forme al IPC.

En el caso de los empleados pú-
blicos, también su subida salarial
irá en las cuentas, aunque aún no
se conoce el importe, que depen-

derá de si finalmente se incluye en
el pacto de rentas o, por el contra-
rio, se negocia entre Hacienda y
los sindicatos, en cuyo caso la mi-
nistra aboga por un acuerdo plu-
rianual “prudente”.

Las cuentas se van a elaborar
sobre el supuesto de que las medi-
das para paliar los efectos de la in-
flación habrán surtido efecto y
2023 arrancará con una situación
de normalidad, pero no se descar-
ta prorrogar algunas de esas polí-
ticas si es necesario.

Por el lado de los ingresos, los
presupuestos incorporarán la re-
caudación prevista de los dos nue-
vos impuestos temporales estable-
cidos para grandes energéticas y
entidades financieras, un total de

2.000 y 1.500 millones, respecti-
vamente.

Además, Montero se ha mostra-
do dispuesta a negociar medidas
fiscales para incluirlas en las
cuentas, entre ellas la bajada del
IVA de los productos de higiene
íntima femenina.

Más allá de las cuentas del Esta-
do, las comunidades autónomas
recibirán en 2023 una financia-
ción récord con cargo al sistema
de financiación autonómica de
134.336 millones de euros, un
24% más. La mayor parte de los
recursos se corresponden con las
entregas a cuenta del próximo
año, 124.292 millones (un 11 %
más), y el resto, 10.981 millones,
a la liquidación positiva de 2021.

Hacienda última unos presupuestos
con gasto récord y cambios fiscales

FERNANDO VILLAR / EFE

María Jesús Montero conversa con Yolanda Díaz, ministra de Trabajo, durante el último debate sobre el estado de la Nación.

Las cuentas incluirán
un trasvase de 20.000
millones de euros a
la Seguridad Social

●Se presentarán a finales de septiembre yMontero ya negocia conUnidas Podemos y los socios
parlamentarios●El Gobierno está abierto a rebajar el IVA de los productos de higiene femenina
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ABC 

SEVILLA 

Personalidades del mundo de la cultu-

ra, políticos y diferentes instituciones 

lamentaron ayer la muerte del guita-

rrista Manolo Sanlúcar. Entre sus com-

pañeros de profesión estaba el cantaor 

Arcángel, quien dijo que ha «conocido 

a muchos artistas comprometidos con 

el arte, pero a ninguno como él». «Su en-

trega hacia el flamenco ha sido total, sin 

fisuras, impagable», transmitió.  

Por su parte, la bailaora Sara Baras 

apuntó que «hoy es un día muy triste 

para el flamenco, se nos ha ido uno de 

los grandes maestros al que debemos 

muchísimo», a lo que añadió que tuvo 

«la suerte de tenerlo cerca», personal-

mente le tenía «un cariño muy espe-

cial».  

Desde el ámbito político, el presiden-

te de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno, hizo memoria de sus títulos y tui-

teó: «Ha muerto Manolo Sanlúcar, me-

dalla de Andalucía y medalla de oro al 

Mérito en las Bellas Artes. Con él, se nos 

va un genio que deja un inmenso lega-

do. Mi sentido pésame a sus familiares, 

compañeros y aficionados al flamen-

co». 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

expresó que «nos deja el maestro cuyo 

arte y música siempre estuvo muy pre-

sente en la Bienal de Flamenco». «Gra-

cias a su influencia y vocación docente, 

presta su legado a futuras generacio-

nes», elogió el regidor. 

Precisamente desde la Bienal de 

Flamenco de Sevilla lamentaron«pro-

fundamente» la pérdida de Manolo 

Sanlúcar, «un artista inigualable en el 
arte flamenco». Su director, Chema 

Blanco, y toda la familia de la Bienal, 

transmitieron «un cariñoso abrazo a 

la familia y amigos del artista». 

 Desde el Centro Andaluz de Docu-

mentación del Flamenco se han uni-

do al «pesar por el fallecimiento de 

Manolo Sanlúcar, maestro de la guita-

rra y figura insustituible como intér-

prete, compositor e investigador». 

También el ministro de Cultura, Mi-

quel Iceta, se sumó a las condolencias 

al afirmar que «hoy la guitarra y el fla-

menco lloran la muerte de un maes-

tro», al tiempo que la ministra de Ha-

cienda, María Jesús Montero, expre-

só: «Se nos fue el maestro, el 

intelectual, el eterno aprendiz, el ge-

nial compositor, el infatigable compi-

lador del flamenco». El consejero de 

Cultura, Arturo Bernal, recordó que 

«con su arte abrió fronteras al flamen-

co y llevó el nombre de Andalucía por 

todo el mundo».  

Mientras, la hermandad del Silen-

cio mostró su «pesar» por «que du-

rante años acompañó al señor del Si-

lencio por las calles» de Sanlúcar.

Artistas, políticos e 
instituciones lamentan 
la pérdida del «maestro» 
de la guitarra flamenca
∑ Desde Juanma Moreno 

hasta Miguel Iceta han 
expresado la tristeza 
por la muerte de 
Manolo Sanlúcar

Juanma Moreno 
Pte. de la Junta de Andalucía 

«Con él se nos va un genio 
que deja un inmenso 
legado. Mi sentido pésame 
a sus familiares» 

Miquel Iceta 
Ministro de Cultura 

«Hoy la guitarra y el 
flamenco lloran la muerte 
de un maestro como 
Manolo Sanlúcar» 

Arcángel 
Cantaor 

«Ninguno como él. Su 
entrega hacia el flamenco 
ha sido total, sin fisuras, 
impagable»

El Ayuntamiento de Sanlúcar 
de Barrameda confirmó ayer 
que la capilla ardiente que 
acogerá los restos del guita-
rrista Manolo Sanlúcar se 
abrirá esta mañana a partir 
de las 9 horas en el auditorio 
Manolo Sanlúcar, donde el 
pasado mayo se le rindió un 
homenaje con un espectáculo 
que llevaba por nombre 
‘Sonatas para Manuel’.  El 
Consistorio ha decretado tres 
días de luto oficial. Su alcalde 
expresó que es «un día triste 
para el mundo del arte, del 
flamenco y de nuestra ciudad. 
Perdemos a un sanluqueño 
sin igual que pasará a la 
historia como gran figura de 
la guitarra».

Capilla ardiente 
hoy y tres días de 
luto en Sanlúcar
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JAVIER VILLUENDAS 

MADRID 

E
l Titanic de las cripto-
monedas no se hun-
dió. Tras una semana 
de controversia y 

‘trending topics’, el castillo de 
naipes resistió todos los ice-
bergs y celebró en el WiZink 
un macroevento que buscaba 
ser el mayor del mundo en su 
sector. Un do de pecho en don-
de Mundo Crypto, la empresa 
organizadora, presentó el me-
taverso de la compañía, se in-
tentó batir el récord Guinness 
de personas con gafas de rea-
lidad virtual y hasta actuó un 
mago, Julius Dein. «Dónde está 
tu dinero, aquí o aquí», las co-
ñas de los días anteriores iban 
en esa línea. 

Porque hagamos criptomo-
viola, que la previa fue de tra-
ca. Si en este dos mil veinti-
dós, centenario de la novela 
vanguardista ‘Ulises’, el humo-
rista Ignatius Farray festejó el 
tradicional ‘Bloomsday’ con 
un paseo madrileño en Twitch, 
su compadre vinculado al gru-
po chanante, Pablo Chiapella, 
estrella de ‘La que se avecina’, 
planificó su agosto vanguar-
dista como monologuista en 
este congreso de criptomone-
das. Que canceló. No sería el 
único en desertar. El ‘criptoe-
vento’ lo iba a presentar Cris-
tina Pedroche, que se retiró (o 
la retiraron) también. 

La veda escapista la había 
abierto el presentador de ‘La 
ruleta de la suerte’, Jorge Fer-
nández, tras el revuelo por la 
alerta de la Comisión Nacio-
nal del Mercado de Valores del 
martes: «Esperamos que los 
famosos que presentan se in-
formen e informen a los asis-
tentes sobre los riesgos de in-
vertir en criptoactivos». Y ad-
vertir que algunas de las 

empresas participantes no te-
nían licencia para asesorar ni 
intermediar, la famosa ‘lista 
gris’. Podemos pidió también 
a Ayuso que se suspendiera el 
evento, señal inequívoca de 
que finalmente se celebraría. 
Y, Facua, por su parte, denun-
ció el sistema de reserva ‘gra-
tuita’ de entradas adelantan-
do una fianza de casi 50 euros. 

El canario de origen indio 
Mani Tawhani, CEO de la em-
presa organizadora del cón-
clave, respondió a todo el fo-
llón con una rueda de prensa 
mostrándose «dolido» y «sor-
prendido» por la negatividad 
mediática, aunque confesó que 
la caída de los famosos les ha-
bía venido bien. «Ninguna pu-
blicidad es mala». A última 
hora se publicó que Patricia 
Conde y Javier Cárdenas se-
rían finalmente los maestros 
de ceremonias. No ocurrió. El 
enésimo giro del giro (loco) de 
esta historia.  

«Un saludo a la CNMV» 
«Los medios de comunicación 
atacan este evento, pero ¿a 
quién molesta? Solo a aquel 
que quiere poner freno a la in-
novación, al conocimiento y 
al avance de algo imparable. 
A aquel que quiere conservar 
sus privilegios», dijo también 
Tawhani en un vídeo en Ins-
tagram con música trepidan-
te, que sirvió para dar inicio a 
la velada. Aunque en la web 
del acto añadieron entonces, 
de repente, puntualizaciones 
por si las moscas legales: «La 
inversión en criptoactivos no 
está regulada, supone un alto 
nivel de riesgo y puede no ser 
adecuada para inversores mi-
noristas». 

El criptosimposio comen-
zó con las 7.000 personas sen-
tadas, algunas en cómodos so-
fás en la pista, más todos lo 

que había en el graderío, apar-
te de las decenas de miles por 
‘streaming’, con un vídeo de 
índole trascendental que des-
de el origen del mundo, la pre-
historia, el embrión... acaba-
ba recorriendo la Segunda 
Guerra Mundial, el coronavi-
rus... «¿Y ahora qué?», se pre-
guntaba para cerrar. La revo-
lución. «Ahora toca volver al 
punto de partida y cambiar la 
economía, la educación y cam-
biar la historia juntos».   

Pese al alboroto en Twitter, 
sí se celebró la mesa redonda 
con los economistas Juan Ra-
món Rallo, Daniel Lacalle, Pa-
blo Gil. El primero distinguió 
entre bitcoins y el resto de 
criptomonedas, como activo 
real uno y el resto como acti-
vos financieros, y se ganó el 
aplauso nada más empezar 
mandando «un saludo a los de 
la CNMV». El segundo explicó 
que «mayor nivel de descen-
tralización va a conllevar ele-
mentos de volatilidad. Por ello 
debemos informarnos y para 
eso estamos todos aquí». Y el 
tercero dijo que él no va a cri-
ticar a la CNMV, que este even-
to era «un acierto tremendo» 
y que cree que hay que adver-

tir de los riesgos de estas in-
versiones. «Si os dicen que es 
fácil ganarse la vida invirtien-
do, se está mintiendo. No vi-
vir de cursos, invirtiendo...». 
Y vaticinó: «Creo que el 80 o 
90% de las criptomonedas de-
saparecerán. Igual que en el 
Nasdaq, que desde sus inicios 
han pasado 490 compañías 
pero solo 4 se han manteni-
do».  

Por este ‘Mundocrypto Me-
taverse Day’ también anduvo 
una comitiva del Gobierno sal-
vadoreño de Nayib Bukele, el 
primero del mundo en adop-
tar esta divisa de curso legal. 
«Hay que desafiar todos los 
paradigmas que se nos ponen 
en la cabeza... y justo eso es lo 
que hicimos nosotros en El 
Salvador», dijo uno de los di-
putados invitados, que cerró 
con un «Que Dios los bendiga 
a todos». 

Tecnología blockchain 
¿Cómo funciona este merca-
do? Hay más de 10.000 cripto-
monedas. El popular Bitcoin 
fue una de las primeras, otras 
muy conocidas serían Ethe-
reum o Cardano, monedas di-
gitales descentralizadas, gra-

Metaverso, libertad y 
Dubái: la ‘criptofiesta’ 
de la polémica se 
celebra en el WiZink
∑ Los organizadores dicen haber 

gastado más de 2 millones en 
el evento y parecen disfrutar 
con la controversia  

Hay más de 10.000 
‘criptos’. La más 
popular es el Bitcoin, 
que empezó en 2009 

Estos activos son 
muy criticados  
por sus fuertes 
fluctuaciones

La CNMV alerta 

El martes, la Comisión 
Nacional del Mercado de 
Valores recordaba que 
Mundo Crypto, empresa 
organizadora, y algunos 
patrocinadores, no tienen 
autorización para prestar 
servicios de inversión o 
captar fondos. 

Los famosos vuelan 

El primer rostro popular 
invitado en caerse del 
evento fue Jorge Fernández, 
presentador de ‘La ruleta de 
la suerte’. Lo hizo el miérco-
les. Poco después le siguie-
ron Cristina Pedroche (que 
iba a ser la presentadora) y 
Pablo Chiapella y Macarena 
Gómez, de la serie ‘La que se 
avecina’. 

Rueda de prensa 

Mani Thawani, CEO de 
Mundo Crypto, organiza el 
jueves una rueda de prensa 
para reconocer estar 
«dolido» por la respuesta 
mediática negativa ante el 
evento. A la vez, declara que 
la renuncia de Pedroche les 
ha venido bien: «Ninguna 
publicidad es mala». 

‘Sold out’ 

Unas 7.000 personas 
presenciales y decenas de 
miles en ‘streaming’ 
celebraron ayer sábado el 
polémico criptocongreso en 
el WiZink.  

CRONOLOGÍA
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cias a la tecnología blockchain, 
es decir sin un banco central 
que las controle, sin comisio-
nes y «sin ningún grupo de éli-
te que tome decisiones sobre 
su uso o valor». Sin ‘censura’, 
como dicen ellos. En la crip-
tofilosofía encontramos una 
autopercepción revoluciona-
ria. «Mucho banco central, 
poca diversión», que canta-
ban los Eskorbutoins, hartos 
de la represión monetaria. En-
tre las monedas más pintores-
cas, el Sexcoin, el Trumpcoin 
o el Putincoin, que disparó su 
cotización cuando Rusia in-
vadió Ucrania. 

Muy criticadas por sus fuer-
tes fluctuaciones de valor y su 
equiparación con el esquema 
Ponzi (los estafadores utili-
zan el dinero de nuevos inver-
sores para pagar a los inver-
sores anteriores hasta que el 
fraude es insostenible), y se-

ñaladas por su elevado coste 
medioambiental a través de 
la minería digital, sus acérri-
mos argumentan que solo re-
quiere el 10% de la energía del 
sistema bancario actual, apar-
te de los beneficios de la des-
centralización, su resistencia 
a la inflación o su valor refu-
gio en países con monedas dé-
biles. «Queremos acabar con 
esas injusticias que son los 
bancos y su dictadura centra-
lizada», clamaba el CEO de 
Mundo Crypto en su famoso 
vídeo. 

‘El pequeño Nicolás’  
Thawani, empresario de 29 
años, que también tuvo que 
gestionar la renuncia de po-
nentes de Coca-Cola y Plays-
tation, vive ahora en Dubái, 
donde su compañía tiene una 
de sus tres sedes (las otras dos 
están en Madrid y Tenerife) y 
gusta de mostrar en Instagram 
un estilo de vida triunfador: 
fotos con exfutbolistas, coches 
deportivos, jet privado... jun-
to a imágenes de reuniones de 
negocios y consejos motiva-
cionales. Su historia con el Bit-
coin empezó en 2016 y la le-
yenda cuenta que ahora es mi-
llonario, con Mundo Crypto 
como escuela para futuros 
‘criptobros’ y ‘criptosisters’. 
¿Qué porcentaje de hombres 
y mujeres hay en este mundi-

llo? «Un 73% de hombres te di-
ría en este mercado, y siendo 
optimistas», nos dice Luis Án-
gel.  

«Es cierto que he visto po-
cas mujeres», comenta su ami-
ga Abigail, que le acompaña 
para aprender. «Yo vengo de 
Venezuela, en donde cualquier 
criptobasura es más estable 
que el bolívar. En su momen-
to quise hacerlo como refugio 
pero era joven. Todo lo he es-
tudiado por mi cuenta, ahora 
hay más cursos de formación. 
Antes era el Salvaje Oeste», 
nos cuenta el joven con cami-
seta con la famosa ‘B’ de bit-
coin. También aparece por allí 
‘el pequeño Nicolás’, que nos 
dice que ha venido por el Me-
taverso (la otra pata del even-
to). «De las criptomonedas, yo 
lo tengo claro, pero no soy 
quién para decirle a la gente 
lo que tiene que pensar». 

Recordemos que estos ac-
tivos no viven su mejor mo-
mento. El pasado junio, Bit-
coin había perdido el 70% de 
su valor desde su máximo his-
tórico de noviembre de 2021 
y Ethereum, un 75%. ¿Cómo 
se gestiona esta volatilidad? 
«Yo lo compré a 12k y me dije 
que hasta 2024, o así, no lo 
vendería. Lo mismo que no me 
emocionó la tremenda subi-
da, no me agobia el tremendo 
bajón», nos dice Alberto. 

El gran objetivo de esta co-
munidad es la #adopciónma-
siva. Esto es: que el uso de las 
criptomonedas se normalice, 
que la gente las utilice sin dar-
nos cuenta cómo usamos aho-
ra internet, por ejemplo. Ve-
remos. De momento, siempre 
quedará el inolvidable vídeo 
del ‘youtuber’ Wolf Street Wol-
verine: «Señores, aquí se in-
vierte. ¿Qué es eso de vender? 
Aquí se holdea con cojones. 
En el mercado de las cripto-
monedas se entra ya lloraíto 
de casa. Se trata del mercado 
más salvaje de la historia». Por 
allí está su protagonista, y le 
preguntamos: ¿se siente par-
te de una revolución? «Sí», 
contesta sin dudar. 

MACROCITA 

Arriba, vista del evento en el 

WiZink Center de Madrid, 

donde se dan cita unas 7.000 

personas en un acto 

organizado por líderes en el 

sector crypto  // EFE

Mani Thawani, CEO de 

Mundo Crypto  // EFE

Un asistente, probando las gafas de realidad virtual  // EFE

‘Photocall’ del ‘Mundocrypto Metaverse Day’  // EFE

Las criptomarcas más reconocidas han participado  // EFE

k#c
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R. S.

Los Hospitales Quirónsalud Sa-
grado Corazón e Infanta Luisa de
Sevilla han superado las 100 ciru-
gías de Mohs en el plazo de un
año para el tratamiento del cán-
cer de piel. Esta cifra no es des-
preciable, ya que se trata de los
centros que mayor número de in-
tervenciones de este tipo realizan
en la sanidad privada y pública de

Andalucía. El equipo liderado por
el doctor Tomás Toledo es refe-
rente en nuestra comunidad en
este tipo de cirugías, y recibe ca-
da vez más casos derivados de
otros hospitales de la comunidad
y fuera de la misma.

La cirugía de Mohs sitúa el por-
centaje de curación de los pacien-
tes casi en el 100% y ya ha demos-
trado su eficacia contra carcino-
mas escamosos y en la extirpa-
ción de tumores en zonas espe-
cialmente complejas en varias in-
tervenciones pioneras en la sani-
dad privada realizadas en los hos-
pitales Quirónsalud de Sevilla.

Este aumento de casos se de-
be, en parte, explica el doctor To-

ledo, “a la puesta en marcha del
programa de Teledermatología
de alta resolución que comenzó
a prestar servicio al paciente en
febrero de 2021. Se trata de un
programa premium para la de-
tección precoz de patologías de
la piel, en la que se ofrecen citas
preferentes para estos casos”.
“Nos comprometemos a dar un
diagnóstico en 48 horas”, conti-
núa el especialista, “e intervenir
al paciente –en caso de precisar
cirugía– en el plazo de 14 días.”

El programa está teniendo una
gran acogida entre los pacientes,
hasta la fecha se han realizado
12.091 teleconsultas y se han de-
tectado 251 malignidades, con

centros no sólo en la comunidad
autónoma andaluza, sino tam-
bién en Cataluña, Extremadura,
Comunidad Valenciana, Comu-
nidad de Murcia y Pais Vasco. Es-
tos resultados, apostilla el doc-
tor, “son posibles gracias a un
equipo de 12 dermatólogos, re-
partidos por la geografía nacio-
nal que tengo la suerte de coordi-
nar”. Ese proyecto se ha exporta-
do a otros hospitales del Grupo
Quirónsalud fuera de nuestra co-
munidad siendo dirigido con
gran éxito por el doctor Toledo
desde Andalucía.

El dermatólogo del Hospital
Quirónsalud Sagrado Corazón e
Infanta Luisa Tomás Toledo es
uno de los pocos profesionales
especializados en la cirugía de
Mohs y destaca que “es el trata-
miento más avanzado, preciso y
eficaz para varios tipos de cáncer
de piel, especialmente en indica-
ciones no habituales”.

SagradoCorazóneInfanta

Luisasonloscentrosque

másintervencionesdeeste

tiporealizanenAndalucía

QUIRÓNSALUD

El doctor Tomás Toledo.

Quirónsalud supera el centenar de cirugías de
Mohs para el tratamiento del cáncer de piel
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JESÚS DÍAZ  
SEVILLA 

L
a gestión del faro de 

Chipiona por parte de 

la Autoridad Portuaria 

de Sevilla, en virtud de 

la Ley de Puertos del Estado y 

de la Marina Mercante de 1992, 

va camino de cumplir las tres 

décadas. Esto es, la luz del faro 

más alto de España se vigila 

desde Sevilla y la razón radica 

en que supone la primera señal 

marítima del canal de navega-

ción del río Guadalquivir.  

El faro de Chipiona, como 

el de Bonanza en Sanlúcar de 

Barrameda, que también ges-

tiona el Puerto de Sevilla, fue 

construido bajo la dirección 

del ingeniero Jaime Font, ini-

ciándose los trabajos el 30 de 

abril de 1863.  

El director de esta obra de 

ingeniería de alto nivel reci-
bió en 1869 la Cruz de Isabel 

la Católica. Se construyó por-

que los navegantes de media-

dos del siglo XIX demanda-

ban una señal que marcara el 

peligro del Bajo de Salmedi-

na (localizado a una milla 

náutica frente al faro) y La Ba-

rra (un bajo arenoso y de pie-

dra ostionera entre Chipiona 

y Sanlúcar de Barrameda), 

donde solían encallar los bar-

cos que iban a entrar en él.  

Por este motivo, y desde 

tiempos muy remotos, el faro 

de Chipiona ha marcado la en-

trada al Guadalquivir para que 

los buques puedan acceder al 

puerto de Sevilla, el único 

puerto marítimo de interior 

de España. El faro, entonces, 

es la primera de las señales 

marítimas de la vía navegable 

del Guadalquivir, en cuyo cur-

so hasta Sevilla existen varios 

tipos de señales marítimas, 

fundamentales e imprescin-
dibles para alcanzar el puer-

to de Sevilla: 99 boyas, 34 ba-

lizas y cinco enfilaciones. Es-

tán operativas las 24 horas al 

día y los 365 días al año. 

Digitalización del  río 
La navegación por el Guadal-

quivir viene marcada por el ré-

gimen de mareas, de forma que 

los buques navegan por la ca-

nal coincidiendo con la plea-

mar. Para conocer el horario de 

las mareas, cada año el Institu-

to Hidrográfico de la Marina 

publica las tablas de marea con 

los datos de Chipiona, Bonan-

za y Sevilla. Precisamente el 

Puerto de Sevilla 

trabaja en un pro-

yecto de digitali-

zación del Gua-

dalquivir me-

diante sensores 

que ofrecen da-

tos de la canal 

de navegación 
en tiempo real. 

El faro de 
Chipiona:  
la luz que  
se vigila 
desde Sevilla
∑ La Autoridad Portuaria 

gestiona el faro más alto de 
España por marcar el inicio del 
canal de navegación del río 
Guadalquivir hasta Sevilla
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ña, con 60 metros de altura 

de la torre, y uno de los más 

altos del mundo. La altura del 

plano focal alcanza los 69 me-

tros sobre el nivel medio del 

mar en Alicante (escala de 

referencia que se instituyó 

en el reinado de Isabel II para 

fijar el nivel de altura en Es-

paña). Para llegar hasta la 

linterna hay que subir 322 

escalones y el haz de luz al-

canza 25 millas náuticas (45 

kilómetros) emitiendo des-

tellos blancos de 0,3 segun-

dos cada diez segundos. 

Está construido con 

roca ostionera, mezcla de 

conchas y arena, extraída 

de la playa de las Cante-

ras, de Chipiona y Rota, y 

en su exterior lucen losas 

de Tarifa y materiales pro-

A través del proyecto europeo 

AIRIS, este organismo monito-

riza parámetros como la altu-

ra de la lámina de agua, las co-

rrientes y mareas, y la calidad 

de las aguas. Se aportará una 

mayor información del tráfico 

de la ría (sobre las característi-

cas de los barcos y sus cargas, 

detecta posibles obstáculos a 

la navegación, etc.) y facilita la 

gestión del tráfico optimizan-

do los recursos, tanto materia-

les como humanos. Favorece-

rá una coordinación eficiente 

de las operaciones portuarias, 

así como con los diferentes ac-

tores que participan en la na-

vegación.  

El faro de Chipiona está con-

siderado el más alto de Espa-

cedentes de Sierra Carbonera, 

entre los municipios de San Ro-

que y la Línea de la Concepción, 

en Cádiz. Su torre es hueca con 

escalera de caracol y está ins-

pirada en las columnas conme-

morativas romanas.  

Cuatro años apagados 
Su lámpara estuvo primero ali-

mentada por aceite de oliva y, 

posteriormente, por parafina y 

petróleo. En 1916 se sustituyó 

por una instalación a vapor de 

petróleo. La linterna actual luce 

desde 1964, es aeromarítima y 

tiene 3,5 metros de diámetro. 

Desde 1999 el faro cuenta con 

una lámpara de halogenuros 

metálicos de 1.000 vatios de po-

tencia y con una baliza de emer-

gencia. Aún conserva el basa-

mento de mercurio, sobre el 

cual flota la lente, y la máqui-

na de relojería con contrapeso. 

Una de las características del 

faro de Chipiona es su condi-

ción de faro aeromarítimo. Su 

haz de luz ilumina horizontal 

y verticalmente, sirviendo así 

de ayuda también a los aviones 

de la base de Rota.  

Desde su inauguración en 

1867 nunca ha dejado de fun-

cionar, salvo en 1898 durante la 

Guerra de Cuba y en la Guerra 

Civil, que estuvo apagado tres 

años.  
La historia de ese rincón de 

la costa gaditana y la navega-

ción tiene su origen en siglo I 

a.C. Entonces se construyó un 

faro de grandes dimensiones 

en la zona de la roca Salmedi-

na, similar al Pharos de Alejan-

dría, para marcar la entrada al 

Guadalquivir.  

Estrabón y Pomponio Mela 

lo denominaron Caepionis Tu-

rris y más tarde sería llamada 

Torre de Cepión, de donde pro-

viene el nombre de Chipiona. 

Cuando Sevilla era Puerto de 

Indias, las naos procedentes del 

Nuevo Mundo quedaban fon-

deadas frente a Chipiona, espe-

rando la marea, igual que ha-

cen hoy día los buques mercan-

tes con destino al puerto de 

Sevilla. 

322 ESCALONES 

La foto en blanco y negro fue tomada 

hace más de 150 años, aún sin la cúpula; 

en la foto sepia, los inicios del a 

construcción; distintas visiones del faro 

de Chipiona, el más alto de España  // ABC 

Y ARCHIVO PUETO DE SEVILLA

Es un faro 
aeromarítimo, pues 
su haz de luz, 
horizontal y vertical, 
ayuda también a los 
aviones de la base 
naval de Rota
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